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CASO FERNANDA CAYETANA, SIN AVANCES, A 2 AÑOS DE SU DESAPARICIÓN

▲ La hija de Daysi Noemí Blanco Chi fue vista por 
última vez el 21 de julio de 2022, y hasta ahora, 
la madre de la víctima no tiene información 
sobre su paradero, por lo que caminó desde 

la localidad de Rancho Viejo, en Isla Mujeres, 
hasta las instalaciones de la FGE, en Cancún, 
donde exigió ser atendida por el fiscal Raciel 
López Salazar.   Foto y texto Ana Ramírez

Presentará Sheinbaum proyecto sexenal en el 
Zócalo, apenas tome posesión el 1 de octubre
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Campeche, afirma Sansores

El Imoveqroo no ha autorizado 
ningún incremento tarifario para 
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El Ejército afirma que el orden fue 
restablecido en Bangladesh luego 
de protestas estudiantiles
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El momento en los Estados Unidos le per-
tenece a Donald Trump, el ex presidente y 
de nuevo candidato a la presidencia de ese 
país, luego de haber sobrevivido a un aten-
tado y de la celebración de la convención 
nacional del Partido Republicano, que lo 
postula una vez más. Lo es también por-
que, en el primer debate contra el actual 
mandatario, Joe Biden.
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Quintana Roo 

E
l momento en los Es-
tados Unidos le perte-
nece a Donald Trump, 
el ex presidente y de 

nuevo candidato a la presiden-
cia de ese país, luego de haber 
sobrevivido a un atentado y 
de la celebración de la con-
vención nacional del Partido 
Republicano, que lo postula 
una vez más. Lo es también 
porque, en el primer debate 
contra el actual mandatario, 
Joe Biden, resultó claramente 
victorioso más por la actitud 
de su adversario que por la 
solidez de sus argumentos.

Ahora, Biden se ha bajado 
de la carrera electoral, suma-
mente cuestionado en cuanto 
a su capacidad para seguir diri-
giendo aquel país, y su lugar en 
la contienda podría ocuparlo la 
actual vicepresidenta, Kamala 
Harris; esto cuando estamos a 
menos de un mes de la con-
vención nacional del Partido 
Demócrata, lo que supone una 
crisis política en ese partido.

Independientemente de si 
Harris puede ser la oponente 
que derrote a Trump a pesar de 
la premura con que se está rea-
lizando el cambio de abande-
rado en el Partido Demócrata, 
México será uno de los gran-
des temas durante la campaña, 
como lo fue en la de 2016, y 
una vez más, no será para bien. 
El mensaje de los republica-
nos se basa en estereotipos, y 
suma a la doctrina del Destino 

Manifiesto las consignas “Make 
America Great Again” y “Ame-
rica First”, lo que resulta en 
un reavivamiento nacionalista 
que al mismo tiempo revitaliza 
a organizaciones racistas que 
encuentran validación a su 
prédica contra los migrantes 

en general y los mexicanos en 
particular; a estos últimos los 
asocian con el tráfico de estu-
pefacientes.

En este contexto, la convo-
catoria hecha por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
a los migrantes mexicanos, a 
“crear sistemas de comunica-
ción alternativos” a fin de re-
vertir en Estados Unidos la idea 
de que los migrantes son quie-
nes introducen drogas como 
el fentanilo en territorio esta-
dunidense, llama la atención; 
primero por ser un llamado 
extraterritorial y segundo por-
que también obedece a la co-
yuntura más que a una política 
del Estado mexicano a fin de 
mejorar la imagen del país en el 
ámbito internacional.

La convocatoria es también 
un reconocimiento del fracaso 
de las grandes empresas priva-
das de comunicación, particu-
larmente privadas, difusoras de 
contenidos en español, asenta-
das en Estados Unidos, para con-
trarrestar el racismo, combatir 
los estereotipos y aminorar la 
persecución a la que han sido 
sometidos millones de conna-
cionales, por el solo hecho de 
haber nacido al sur del río Bravo 
y llevar un apellido latino.

En comunicación, espe-
cialmente de índole política, 
resulta sumamente difícil re-
vertir ideas preconcebidas, que 
además siguen siendo valida-
das por líderes que han logrado 
encumbrarse a posiciones de 
alto mando y que además se 
presentan como elegidos de la 
divinidad. De un día para otro, 
o de aquí al 5 de noviembre 
que serán las votaciones en Es-
tados Unidos, el dato según el 
cual 86 por ciento de los presos 
por tráfico de fentanilo son es-
tadunidenses y no de origen 
mexicano, difícilmente tras-
pasará el sistema de creencias 
del común de los habitantes de 
aquel país, y menos mientras 
Donald Trump se mantenga en 
la tónica de que existe una “in-
vasión” al país de las barras y las 
estrellas, desde México.

La batalla por la percep-
ción de los hechos es crucial 
en toda campaña política, pero 
de ahí a que en el tiempo que 
se tiene disponible se puedan 

revertir los prejuicios contra 
México, los mexicanos y los 
migrantes, es difícil que desde 
acciones individuales se pueda 
tener un efecto significativo 
no tanto en el resultado de la 
elección presidencial, sino en 
el abandono de los discursos 
que achacan a la migración el 
origen de los grandes males en 
todas partes del mundo.

Por otra parte, también es 
cierto que el modelo de gran-
des empresas televisivas, pe-
riodísticas o de radiodifusión 
ya no es el hegemónico y sí, 
en cambio, proliferan los ca-
nales a través de plataformas 
de Internet y difundidos por 
redes sociales. Sin embargo, se 
requiere de una organización 
y coordinación de gran mag-
nitud, considerando que el 
primer enemigo a vencer es el 
algoritmo predictor para cada 
usuario; de manera que el ma-
yor riesgo es que el mensaje 
que se pretenda enviar con 
intención de poner a seis de 
cada 10 republicanos en con-
texto con los datos acerca de 
quiénes son los traficantes de 
fentanilo en Estados Unidos, 
termine circulando solamente 
entre quienes ya conocen esta 
información. El dato duro ten-
dría entonces, como efecto, 
reafirmar la posición de los 
votantes; a unos porque les 
confirmó lo ya conocido den-
tro de su sistema de creencias, 
a otros porque nunca les llegó 
a través de sus redes sociales. 

Hasta entonces, la gran 
contribución de los migrantes 
a la economía de los Estados 
Unidos, continuará invisibili-
zada; porque así conviene tam-
bién a los políticos de ese país, 
por más exigencias de respeto 
que se den desde México.

Migrantes mexicanos en EU: 
el reto de ganar la percepción

México será uno 

de los grandes 

temas durante la 

campaña, como lo 

fue en la de 2016, y 

quizá no para bien

La convocatoria es 

un reconocimiento 

del fracaso de las 

grandes empresas 

privadas de 

comunicación
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Fue el 21 de julio de 2022 
cuando Fernanda Cayetana 
Canul Blanco desapareció en 
la zona continental de Isla 
Mujeres y hasta ahora, Daysi 
Noemí Blanco Chí, madre de 
la víctima, no tiene informa-
ción sobre su paradero, por 
lo que este lunes salió a ma-
nifestarse, caminando desde 
Rancho Viejo hasta la Fisca-
lía General del Estado (FGE).

Con una decena de acom-
pañantes, lonas y megáfono, 
la madre de Fernanda Ca-
yetana marchó por varias 
vialidades, desde Rancho 
Viejo, pasando la avenida 20 
de Noviembre, hasta llegar 
por la Tulum a la glorieta 
del Ceviche y tomar la ave-
nida Xcaret hasta plantarse 
frente a la Fiscalía, donde 
exigió ser atendida por el fis-
cal Raciel López Salazar.

“Que me mande judicia-
les, no me interesa que me 
manden policías, esta madre 
va a seguir en pie de lucha, 
en pie de guerra. Exijo a Ra-
ciel López Salazar aquí en la 
puerta y sé que está adentro, 
que salga, pero que no me 
mande a su fiscal porque lo 
voy a tirar a la basura, es con 

él directamente, tampoco 
que me mande a su secre-
taria Elena, no la quiero, yo 
quiero a Raciel aquí, quiero 
una respuesta. ¿Qué ha he-
cho de trabajo? Si ya le sacó 
la verdad a Marco A. y Angé-
lica V., eso es lo que vengo a 
hacer aquí en la Fiscalía”, dijo 
Blanco Chí.

Pese a todo lo que ha pa-
sado en estos dos años de 
búsqueda, agregó que “no me 
siento cansada, no me siento 
derrotada, porque sigo en 
la lucha de mi hija, seguiré 
en pie de lucha hasta donde 
tenga que llegar”.

Fernanda Cayetana 
fue vista por última vez la 

mañana del 21 de julio de 
2022, cuando tenía 12 años 
de edad. Ella fue a trabajar 
a la casa de sus vecinos, que 
tenían una taquería donde 
lavaba trastes, y al no regre-
sar tras su jornada laboral, 
inmediatamente sus padres 
denunciaron lo sucedido 
ante las autoridades. Los 

vecinos con quienes traba-
jaba la niña se encuentran 
detenidos, pero no han 
dado ninguna información 
sobre su paradero.

“Yo lo único que pido es 
que se esclarezca (el caso) y 
que hagan hablar a Marco 
Antonio y a Angélica, pero 
quiero a Raciel aquí conmigo. 
Yo lo vine a buscar, él no me 
buscó como quedamos, él me 
iba a hablar para darme la 
continuación; ahora estoy 
aquí pidiendo justicia por 
ella y por todos los nueve 
desaparecidos que están el 
grupo de madres buscadoras 
de Isla Mujeres”.

La manifestación subió 
de tono cuando los incon-
formes irrumpieron en las 
instalaciones de la Fiscalía, 
en donde aseguraron per-
manecerán hasta ser aten-
didos por el fiscal.

De acuerdo con el informe 
nacional de desapariciones, 
en Quintana Roo el munici-
pio Benito Juárez concentra 
la mayor cantidad de casos, 
con 494 hasta mayo de este 
año contra 404 en el mismo 
periodo de 2023. En los demás 
municipios los casos aumenta-
ron. En Isla Mujeres y Felipe 
Carrillo Puerto se pasó de ci-
fras de un dígito a más de 20 y 
30 personas, respectivamente.

El director del Instituto de 
Movilidad de Quintana Roo 
(Imoveqroo), Rodrigo Alcázar 
Urrutia, aclaró que no se ha 
autorizado algún incremento 
a la tarifa del transporte 
colectivo en la ruta Tulum-
Playa del Carmen, esto tras 
la difusión de tarifarios con 
los cuales se les quiere cobrar 
más a los usuarios. El funcio-
nario señaló que esa informa-
ción no es oficial y quienes lo 
estén aplicando estarían in-
curriendo en una ilegalidad.

Esta declaración surge 
en respuesta a la circulación 
en redes sociales en los úl-
timos días sobre un posible 
incremento del precio del 
pasaje y la difusión de los 
tarifarios, que ahora se sabe 
son apócrifos. El titular de 
Imoveqroo dijo que si bien 
existe una solicitud de au-
mento de parte del gremio 
transportista, la dependen-
cia a su cargo aún está eva-
luándola y no se ha tomado 
una decisión definitiva.

“No, por el momento no 
está autorizado ningún au-
mento a la tarifa, estamos 
en pláticas con ellos, esta-

mos analizando una ficha de 
información que nos entre-
garon. Efectivamente hace 
más de siete años que no se 
aumenta la tarifa a ninguna 
modalidad de transporte, 
pero el aumento se tiene que 
hacer ordenado y por su-
puesto tiene que haber una 
posición y una publicación 
del instituto, lo cual no se ha 
dado, por lo cual cualquier 
aumento en este momento 
es ilegal”, subrayó.

Reconoció que el au-
mento que están solicitando 
los sindicatos varía, depen-
diendo de la modalidad de 
la ruta, pero por ejemplo en 

colectivos hay algunas ru-
tas que quieren aumentar 
cinco pesos y otras 10, por 
lo que el análisis que están 
haciendo busca asegurar 
que cualquier modificación 
en las tarifas beneficie a 
ambas partes y garantice 
condiciones óptimas para el 
servicio de transporte.

Expuso que los organis-
mos transportistas propo-
nen, pero con base a la in-
formación que entreguen, se 
hará el análisis técnico para 
su aprobación y determinar 
el tiempo en que se llevaría 
a cabo. Abundó que todos los 
sindicatos del estado han he-

cho la solicitud de aumento 
de sus tarifas y ya han entre-
gado su información y requi-
sitos correspondientes.

Un tema similar se dio en 
Playa del Carmen el fin de 
semana, cuando personal de 
Imoveqroo retiró unos tari-
farios colocados por los ta-
xistas en plaza Las Américas, 
con los cuales pretendían 
cobrar una nueva tarifa, que 
incluso incluía un costo ex-
tra en caso de lluvia, a los 
ciudadanos. Ante las quejas 
se procedió al retiro y se so-
licitó a la ciudadanía denun-
ciar cualquier cobro abusivo 
de parte de los transportistas.

Sin aumento, tarifa de vanes para la ruta Tulum-Playa
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Advierte madre de Fernanda Cayetana 
que seguirá luchando hasta encontrarla
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ A las afueras de la FGE, Daysi Blanco, madre de la desaparecida, exigió ser atendida por el 
fiscal Raciel López: “Quiero una respuesta. ¿Qué ha hecho de trabajo?”, insistió. Foto Ana Ramírez

EL DOMINGO MARCARON 2 AÑOS DE LA DESAPARICIÓN DE LA NIÑA DE 12 AÑOS
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Exhortan a compradores de inmuebles a 
verificar contrato de adhesión a Profeco

La presencia de desarrollos 
irregulares es un tema en 
el que se tiene que trabajar 
desde todos los frentes y que 
se abordará en un foro a rea-
lizarse próximamente en el 
Caribe Mexicano, informó 
Edgar Karim Domínguez, vi-
cepresidente de la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Cancún.

“Es importante que todos 
los que adquieran algún bien 
inmueble ahorita en Quin-
tana Roo, a lo largo de todo lo 
que es Tulum, Playa del Car-
men y Cancún, verifiquen 
que los contratos de promesa 
y compra-venta vengan con 
contrato de adhesión a Pro-
feco, es la única forma en 
que van a poder garantizar 
los clientes que están com-
prándole a un desarrollador 
con toda la trayectoria y con 
todo el respaldo jurídico y 
certeza jurídica para los in-
muebles”, recomendó. 

Desafortunadamente, 
dijo, hay muchos desarrollos 
que no están cumpliendo 

con ese factor, lo cual sí es 
un peligro para la inversión 
privada, el que haya empre-
sas no reguladas que estén 
vendiendo de esta forma.

Si bien en AMPI no re-
ciben estas quejas directa-
mente, saben de casos que 
llegan a la Condusef y a la 
Profeco, que son las encar-
gadas en recibirlas, de con-
sumidores que están siendo 

defraudados en algunos sec-
tores, cuando no cumplen 
con las garantías jurídicas.

Por lo que invitó a todos los 
que están en busca de com-
prar algún bien a que primero 
se informen sobre qué tienen 
que hacer y sobre todo se acer-
quen a un profesional inmo-
biliario, por eso desde AMPI 
están impulsando que la gente 
contrate a profesionales ma-

triculados, para poder tener 
una muy buena asesoría.

“Justamente estos foros que 
vamos a tener son para que la 
gente pueda acercarse más al 
sector inmobiliario del estado 
de Quintana Roo, que puedan 
conocer a los ponentes que 
van a estar ahí, pero también 
a los key players, que son los 
jugadores que forman parte de 
este ecosistema inmobiliario”. 

El XXIII Foro Inmobiliario 
será el próximo 3 de octubre 
en el Centro de Convenciones 
de Cancún, con grandes po-
nentes y se espera a por lo 
menos 700 participantes pro-
venientes del sector empresa-
rial, desarrolladores y asesores 
profesionales matriculados.

“El sector empresarial aho-
rita está viviendo un momento 
de auge en Quintana Roo, la 
Federación ha invertido his-
tóricamente en grandes obras 
que se están por concretarse; 
tuvimos recientemente una 
plática con el secretario de de-
sarrollo territorial donde nos 
compartió un poquito de los 
avances en las obras federales, 
como el puente Nichupté”, en-
fatizó el ejecutivo inmobiliario.

El foro es un espacio, aña-
dió, muy importante, donde 
la gente que hoy quiere en-
trar en este negocio y de-
sarrollar debe saber lo que 
tiene que hacer para lograrlo 
de forma correcta y que el 
destino mantenga el mismo 
crecimiento que ha tenido 
año con año, con cerca de 60 
desarrollos nuevos en Can-
cún y en Tulum alrededor de 
unos 300 desarrollos.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “Estos foros que vamos a tener son para que la gente pueda acercarse más al sector inmobiliario del es-
tado de Quintana Roo”, señaló Edgar Karim Domínguez, vicepresidente de la AMPI. Foto Juan Manuel Valdivia

AMPI busca que el público realice convenios con profesionales matriculados

El nuevo modelo educativo de la Universidad Tecnológica 
Cancún pondrá énfasis en la mentefactura, informa rector

A partir del nuevo ciclo esco-
lar, que iniciará en septiem-
bre, la Universidad Tecnoló-
gica (UT) de Cancún pondrá 
en marcha un nuevo modelo 
educativo que hace énfasis 
en la mentefactura, en busca 
de mejorar la capacitación 
y procesos de enseñanza de 
los jóvenes, informó Enrique 
Baños Abedun de Lima, rec-
tor de la institución.

“Tenemos un nuevo mo-
delo educativo, esto está a ni-
vel nacional, la Dirección Ge-
neral de Universidades Tecno-

lógicas y Politécnicas, que es el 
subsistema al cual pertenece-
mos, va a iniciar en septiem-
bre en las 191 universidades 
que estamos en el país con este 
nuevo modelo educativo ¿de 
qué trata? es la actualización 
de cada uno de los programas 
educativos que aparecen en el 
catálogo”, compartió. 

Este nuevo modelo privile-
gia la mentefactura, que con-
siste en fomentar la genera-
ción de ideas que en el futuro 
se convertirán en productos, 
servicios y modelos de nego-
cio rompiendo el paradigma 
de la manufactura tradicional. 
Asimismo, hace hincapié en 
las competencias de liderazgo, 

el sentido humano, un pensa-
miento crítico y compromiso 
colaborativo. En el caso de la 
UT Cancún, son nueve licen-
ciaturas e ingenierías que es-
tán totalmente actualizadas.

Normalmente el proceso 
natural de las universidades 
tecnológicas era preparar al 
técnico superior universita-
rio en un periodo de dos años 
y medio aproximadamente, 
con cédula como técnico y 
98 por ciento de los egresa-
dos deseaba continuar sus 
estudios para concretar una 
licenciatura o ingeniería.

“Ahora el nuevo modelo 
es que ya ofertamos desde 
el primer día de clases la 

licenciatura y la ingeniería, 
pero en el transcurso de este 
camino académico, a los dos 
años van a poder contar con 
una especialidad, al titu-
larse será como licenciados 
o ingenieros, con una espe-
cialidad específica”, apuntó. 

El proceso de actualización 
ya ha comenzado, con lo que 
la matrícula actual tendrá que 
integrarse a este nuevo mo-
delo y una vez que avance su 
instalación, se prepararán para 
que en el 2025 puedan abar-
car el programa de posgrados, 
enfocado en las ciencias de la 
enseñanza de forma virtual.

Sobre el proceso de ins-
cripción a este nuevo ciclo 

escolar, el rector dio a cono-
cer que ya lleva dos fechas 
de evaluación de diagnóstico 
para ingreso, con 900 estu-
diantes listos para integrarse 
como alumnos; el 20 de julio 
se hará un tercer diagnóstico 
y el último será el 8 de agosto.

“Invitar a todos los estu-
diantes de nivel medio supe-
rior a formar parte de nues-
tra comunidad, que se acer-
quen con nosotros o a través 
de nuestras redes sociales 
para conocer los requisitos 
para integrarse. Nuestra ca-
pacidad nos permite ingre-
sar mil 300 estudiantes y la 
licenciatura de gastronomía 
ya está llena”, anunció.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Tras pausas forzadas, 
reanudan captura de 
langosta en Punta Allen

A casi tres semanas del 
arranque oficial de la tem-
porada 2024-2025, los más 
de 70 socios de la coopera-
tiva pesquera Vigía Chico 
han reanudado sus activida-
des de captura de langosta 
en la comunidad costera de 
Punta Allen. 

Este retorno a la acti-
vidad se produce tras una 
pausa forzada por los efec-
tos del huracán Beryl, que 
afectó significativamente 
las condiciones marítimas 
de la región. Además, la co-
munidad fue evacuada ante 
la llegada del ciclón.

Los pescadores locales, 
quienes habían suspendido 
temporalmente su labor 
debido a las desfavorables 
condiciones climáticas, en-
frentaron nuevos desafíos 
al retomar sus actividades, 

pues se encontraron con 
condiciones de visibilidad 
reducida en el agua, lo que 
complicó la localización de 
las trampas instaladas y del 
propio crustáceo.

A pesar de estas difi-
cultades, la cooperativa ha 
logrado un desempeño no-
table en sus primeros días 
de captura, promediando 
unos dos mil kilogramos de 
langosta por jornada. No 
obstante, los pescadores se 
enfrentan a un obstáculo 
adicional: los compradores 
dispuestos a adquirir su pro-
ducto a precios inferiores al 
habitual.

Aún con todas estas con-
diciones, los hombres del 
mar de Punta Allen mantie-
nen la esperanza de una me-
jora económica en las próxi-
mas semanas y meses, ya 
que tienen hasta el último 
día de febrero de 2025 para 
llevar a cabo su temporada 
de captura, y confían en que 

la situación se estabilice, 
permitiéndoles recuperar 
la rentabilidad que habían 
previsto para este ciclo.

La comunidad de Punta 
Allen observa con expectativa 
el desarrollo de la temporada, 
esperando que las condiciones 
mejoren y que el esfuerzo de 
los pescadores se vea traducido 
en una recuperación econó-
mica significativa.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 Los hombres del mar pertenecientes a la cooperativa Vigía 
Chico mantienen la esperanza de una mejora económica en 
las próximas semanas y meses. Foto Miguel Améndola

Preparan la actualización del Plan 

de Manejo de Turismo Sustentable

Desde el Consejo Consul-
tivo de Turismo ya se plan-
teó la metodología que se 
va a utilizar para la actua-
lización del Plan de Manejo 
de Turismo Sustentable del 
estado, considerando la 
evaluación de lo que se ha 
avanzado, resaltó Andrés 
Aguilar Becerril, subsecre-
tario de Promoción Turís-
tica de Quintana Roo.

“Lo primero es la eva-
luación de los resultados 
que se han tenido, y si nos 
vamos a los resultados di-
gamos más importantes 
y relevantes, son las dos 
reformas a la Ley Estatal 
de Turismo, de eso han de-
rivado también una serie 

de foros, de instrumentos 
e impulsos de algunos sec-
tores estratégicos como el 
gastronómico o el rural 
comunitario y lo primero 
es esta evaluación de todos 
estos resultados que se han 
dado desde el año 2020”, 
señaló el funcionario.

Relató que la gober-
nadora decidió mantener 
una política transexenal 
y fortalecerla a través del 
Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y el Desarrollo. 
Los diferentes esquemas 
se estarán abordando en 
los próximos meses, para 
que en diciembre se pre-
sente el instrumento final, 
generando un orden más 
operativo y específico en el 
sector por destino.

En el Plan de Manejo de 
Turismo Sustentable se cla-

sificaron los destinos desde 
potenciales hasta maduros 
y cada uno tiene un sector 
de actuación. Esto se va a 
un plano más operativo, 
donde se generan esque-
mas muy particulares de 
colaboración, cooperación 
e integración a la autoridad 
local, para el impulso del 
documento.

Actualmente el Plan de 
Manejo de Turismo Susten-
table está en un esquema 
general y necesitan lle-
varlo ya a territorio con 
acciones muy particulares 
que tienen mucho que ver 
con las dos figuras que que-
daron en la ley: las Zonas 
Rurales con Potencial Tu-
rístico, como Maya Ka’an, 
y la figura de Zonas Priori-
tarias de Gestión Turística 
Sustentable.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Habitantes de Manuel 
Antonio Ay, en contra 
de un relleno sanitario

Habitantes de la comunidad 
Manuel Antonio Ay expre-
saron su oposición a la cons-
trucción del relleno sanitario 
municipal en su localidad, si-
tuada en la zona de transición 
de Tulum. En conferencia con 
los medios, se dijeron preocu-
pados por la posible contami-
nación del agua, vital para sus 
cultivos y uso común, debido 
a la proximidad del proyecto.

Rodrigo Cocom, poblador 
de Manuel Antonio Ay, explicó 
que muchos residentes depen-
den del agua subterránea para 
sus necesidades básicas. “Aun-
que las autoridades aseguren 
lo contrario, los líquidos lixi-

viados acabarán infiltrándose 
en el subsuelo”, advirtió.

Criticó la falta de una con-
sulta pública por parte de las 
autoridades para evaluar los 
impactos del proyecto. Re-
cordó que hace dos décadas 
los habitantes del poblado po-
dían utilizar agua de pozos sin 
problema, situación que ahora 
consideran perjudicial debido 
a la contaminación actual.

Tatiana Vilchis, miembro 
de una comunidad ecoló-
gica en la zona de transición, 
precisó que las dos hectáreas 
donde se ha iniciado la cons-
trucción se encuentran a 4 
kilómetros de la comunidad. 
“Este proyecto no toma en 
cuenta a la comunidad maya, 
ni considera otras prioridades 
de desarrollo”, lamentó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El huracán 

Beryl y el mal 

clima afectaron 

significativamente 

las condiciones 

marítimas de la 

región
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La remodelación de la Plaza Grande
avanza de acuerdo con lo programado

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal constató el avance de 
los trabajos de remodelación 
de la Plaza Grande, proyecto 
que avanza de acuerdo con 
lo programado, y que se 
lleva a cabo para renovar 
este punto de la ciudad y 
fortalecer la vocación turís-
tica del corazón de la capital 
yucateca.

Junto al alcalde de Mé-
rida, Alejandro Ruz Castro, 
y el director general del 
Instituto para la Construc-
ción y Conservación de 
Obra Pública en Yucatán 
(INCCOPY), Virgilio Crespo 
Méndez, el gobernador veri-
ficó que se están adecuando 
las vialidades que rodean a 
la Plaza Grande, donde se 
establecerá un solo nivel 
para el área peatonal y el 
área vehicular, a fin de fa-
cilitar el desplazamiento y 
dar prioridad al peatón y se 
aplicarán restricciones para 
reducir el flujo de vehículos 
automotores.

De igual forma, junto a 
la secretaria de Desarrollo 
Sustentable (SDS), Diana 
Pérez Jaumá, el goberna-
dor observó los avances del 
proyecto de arborización 
de esta zona como parte del 
proyecto de remodelación 
de la Plaza Grande y en el 

cual se contempla la siem-
bra de 102 nuevos árboles, 
además de la creación de 
más áreas con vegetación, 
por lo que se duplicará el 
número de ejemplares con 
los que ahora cuenta.

Lee: Inicia siembra de ár-
boles en la Plaza Grande de 
Mérida

Cabe recordar que el 
plan de arborización de esta 
zona se está realizando de 
manera gradual y las es-
pecies que se plantarán in-
cluye especies del tipo ceiba, 
maculís amarillos y rosados, 
ramón, balché, pimienta, ji-
carito, roble entre otras, los 

cuales nacieron en bolsa, 
fueron cultivados en sol y 
son consideradas las espe-
cies más aptas para la Plaza 
Grande, ya que una vez que 
crezcan, ofrecerán un pai-
saje atractivo y con sombra.

Vila Dosal, en compañía 
del secretario de Obras Pú-
blicas (SOP), Aref Karam Es-
pósitos, supervisó las áreas 
de trabajo que incluyen una 
zona para paso peatonal, la 
de rodamiento vehicular, 
donde tendrán que circu-
lar los automóviles a me-
nor velocidad, y otra más 
de uso mixto. Además, con-
tará con la creación de más 

áreas con vegetación y para 
el descanso, de un corredor 
seguro para todos, mejor ilu-
minación, así como la insta-
lación de mobiliario urbano. 
Se contempla una inversión 
total de 137.5 millones de 
pesos.

Se busca desarrollar una 
propuesta arquitectónica que 
transforme la imagen pública 
de la que es una de las zonas 
más importantes de Mérida, 
brindando un ambiente de 
carácter más amigable hacia 
el peatón y mejorando la ex-
periencia para visitantes, co-
mercios y quienes hacen uso 
de este punto.

El Corredor Turístico y 
Gastronómico en el Centro 
Histórico es una obra ya 
concluida y entregada que 
conecta la Plaza Grande, 
el Parque de Santa Lucía, 
Santa Ana y el Gran Parque 
de La Plancha, de manera 
segura, accesible y susten-
table para todos; proyecto 
en el que el Gobierno del 
Estado fue el encargado del 
tramo que parte de la calle 
60, en la esquina de la Plaza 
Grande, hasta el Parque de 
Santa Ana y un tramo más 
sobre la 47, entre 60 y 56, 
incluyendo la glorieta del 
Remate de Paseo de Mon-
tejo, para lo que se invierten 
174.3 millones de pesos.

Respecto al plan de arbo-
rización de la Plaza Grande 
de Mérida, es importante 
resaltar que, para que la 
plantación de estos árboles 
sea efectiva, se adquirieron 
plantas adultas con raíces 
bastante desarrolladas, con 
lo que el riesgo de mortan-
dad es mínimo. Asimismo, 
se llevará a cabo una etapa 
de riego correspondiente 
para que continúen cre-
ciendo de forma adecuada.

El objetivo de la plantación 
de más de 100 ejemplares es 
lograr que las copas de esos 
árboles puedan unirse y con 
ello se convierta en un espacio 
con sombra a toda hora del 
día para el disfrute de las y los 
yucatecos y de visitantes.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Vila Dosal verificó que se están adecuando las vialidades que rodean a la Plaza Grande, donde 
se establecerá un solo nivel para el área peatonal y el área vehicular. Foto gobierno de Yucatán

Proyecto contempla siembra de más de 100 árboles y un rediseño de la vía pública

Mediante convenio, ofrecerá IMSS Yucatán medicina 
de alta especialidad a derechohabientes de Campeche

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en Yu-
catán, a través de la Unidad 
Médica de Alta Especialidad 
(UMAE) Hospital de Especia-
lidades, Centro Médico Na-
cional (CMN) Ignacio García 
Téllez en Mérida, formalizó 

junto al IMSS Campeche el 
acuerdo de gestión para la 
atención y traslado de pa-
cientes con padecimientos 
complejos que requieren de 
recursos tecnológicos para 
su manejo.

La medicina de alta espe-
cialidad que ofrece el IMSS 
en el país, está distribuida 
en los diferentes centros 
médicos nacionales: Valle 

de México, Veracruz, Pue-
bla, Guanajuato, Jalisco, 
Nuevo León, Sonora y Yu-
catán. Siendo esta última la 
que corresponde a la penín-
sula de Yucatán y por ende 
a Campeche.

Entre los acuerdos, se 
garantiza la atención mé-
dica oportuna y acceso a 
los servicios de vanguar-
dia e innovación en más 

de 30 especialidades y 
subespecialidades para la 
población campechana de-
rechohabiente que así lo 
requiera.

Principalmente en neu-
ropediatría, neurocirugía 
pediátrica, neurología, onco-
logía quirúrgica, oncología 
pediátrica, y otras.  También 
en la planeación, progra-
mación, atención preope-

ratoria, trans-operatoria y 
post- operatoria. Además de 
la consulta externa, cirugía, 
hospitalización. 

El convenio de gestión 
médica fue firmado en la 
sede delegacional del IMSS 
Campeche por la titular, 
Flor Irene Rodríguez Melo, 
y el director de la UMAE, 
Roberto Abraham Betan-
court Ortiz.

DE LA REDACCIÓN
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Enseñan el bordado de hilo contado a 
los estudiantes de primaria en Sotuta

Estudiantes de segundo, 
cuarto y sexto grado de la 
escuela primaria “Pedro Pa-
blo Echeverría”, del municipio 
de Sotuta, participaron en el 
proyecto Tejiendo Sueños en 
el que aprendieron bordado 
con la técnica de hilo contado 
(Xokbil Chuuy, en lengua 
maya), como parte del pro-
grama CARE que aborda rea-
lidades socioecológicas y las 
conecta al currículo escolar 
al mismo tiempo que impulsa 
acciones formativas docentes 
con valor ante la Unidad del 
Sistema para la Carrera de las 
Maestras y los Maestros.

En el proyecto, que fue 
impulsado por el perso-
nal docente y directivo del 
plantel, participaron 80 es-
tudiantes en acciones de ar-
ticulación y conexión de los 
saberes locales con los co-
nocimientos escolares, abor-
dando preocupaciones socia-
les de los entornos escolares. 
De este modo, con la par-
ticipación de madres de fa-
milia y artesanas locales, se 
obtuvieron resultados en el 
aprendizaje de las alumnas 
y alumnos como el diseño y 
elaboración de piezas como 

servilletas, bultos, bolsas de 
mano, entre otros.

Como este proyecto desa-
rrollado en el municipio de 
Sotuta, el programa CARE ha 
impulsado la conexión con 
la familia no sólo inmediata 
como papá o mamá sino 
también con los abuelos y 
abuelas, y logrado una ma-
yor participación e interés de 
las familias por el trabajo que 
se desarrolla en la escuela.

En el recién concluido 
ciclo escolar se atendió, a tra-

vés de la Estrategia Estatal de 
Ambientes de Aprendizajes 
Enriquecidos, a 41 escuelas 
de preescolar y primaria 
tanto indígenas como regu-
lares, con impacto en más 
de 2 mil familias con temas 
como: cuidado de las abejas 
meliponas, alimentación sa-
ludable de la milpa, refores-
tación de comunidades, siem-
bra de huertos de traspatio, 
migración, atención al adulto 
mayor, recuperar el tejido de 
huano, entre otros muchos.

Yaritza Escamilla Tuyub, 
directora del plantel, explicó 
que el proyecto Tejiendo 

Sueños tuvo una duración 
de tres meses, iniciando con 
la identificación de una si-
tuación en la comunidad: 
era necesario resaltar y pre-
servar la identidad cultural. 
En ese sentido, inspirados 
por las historias de sus abue-
las y abuelos, dedicados a 
la venta de artesanías, los 
estudiantes definieron su 
proyecto con una narrativa 

que conecta el pasado con 
el presente y, de ese modo, 
aprendieron a bordar con la 
técnica del hilo contado.

Para Jorge Sabido Hu-
chuim, alumno de cuarto 
grado, participar en este pro-
yecto resultó en una expe-
riencia enriquecedora, pues 
le permitió adentrarse en el 
mundo del bordado maya, 
una tradición que conocía 
gracias a su abuelita, por lo 
que diseñar y coser fueron las 
actividades que más disfrutó 
e incluso ahora ayuda a su 
familia bordando servilletas 
que vende en su comunidad.

“Me gustó mucho apren-
der a hacer bordados tradi-
cionales. Siempre veía cómo 
lo hacía mi abuelita, pero 
nunca imaginé que algún día 
yo también podría aprender. 
Este proyecto es muy bonito 
porque te permite conocer 
algo que ya se está perdiendo. 
Además, fue una oportuni-
dad para convivir más con 
mi abuelita y mi mamá, quie-
nes me enseñaron a hacer un 
bulto”, dijo Jorge.

A su vez, Hania Ordaz 
Huchim, alumna de quinto 
año, explicó que con esta 
actividad pudieron conocer 
una tradición que en su co-
munidad está en peligro de 
perderse, como el bordado.

DE LA REDACCIÓN
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 En el proyecto, que fue impulsado por el personal docente y directivo del plantel, participaron 80 
estudiantes en acciones de articulación y conexión de los saberes locales. Foto Segey

Niñas y niños conocieron la técnica Xokbil Chuuy para crear diversos diseños

Consejo de Ancianos y Sacerdotes Mayas celebrarán Año 
Nuevo Maya en Mérida; llevarán a cabo el Fuego Sagrado

El consejo de Ancianos y Sa-
cerdotes Mayas invita a la 
celebración del Año Nuevo 
Maya que tendrá lugar en el 
sitio arqueológico de Chen 
Hó, en el Fraccionamiento 
Del Parque, este viernes 26 
de julio a las 6 de la tarde.

“Este año, nuestro creador, 
al que nosotros le llamamos 
Hunab kú, nos está dando 
esta nueva oportunidad. He-

mos brincado una pandemia, 
hemos brincado un ciclón 
que no entró, entonces estas 
oportunidades que nos ha 
dado el creador es lo que va-
mos a celebrar en este nuevo 
ciclo”, expresó Tiburcio Can 
May, sacerdote maya.

Dentro del calendario 
maya se celebrará este fin 
de semana el año 5 mil 138.

Entre las actividades que 
podrán encontrar los asis-
tentes estará el Fuego sa-
grado y el Fuego nuevo, el 
juego de pelota maya Pok 

Ta Pok y la fabricación de 
esta pelota, los danzantes, el 
Saludo a los Cuatro Puntos 
Cardinales, así como el tra-
dicional Chaa Chaac. 

A pesar de que el consejo 
está integrado por gente ma-
yor y la pandemia afectó gra-
vemente a muchos de estos 
sacerdotes, la presencia de 
estas figuras en eventos pú-
blicos es de gran relevancia.

Este año se hizo la invita-
ción a los dirigentes mayas 
de Yucatán y de otros esta-
dos como Campeche, Quin-

tana Roo, Chiapas, así como 
Veracruz. 

“La invitación es para las 
autoridades mayas. Lo que 
se busca es la unificación”, 
compartió Edgar Cano Brito, 
quien funge como coman-
dante de Etnia Somos Mayas.

Esta celebración es parte 
de los eventos culturales 
que mantienen la presen-
cia del pueblo maya en la 
península de Yucatán, en 
México y en el mundo. El 
consejo de Ancianos y Sa-
cerdotes Mayas está dedi-

cado a la propagación del 
conocimiento. 

“La religión maya es na-
turaleza. El trabajo de un 
maestro maya es compartir, 
el conocimiento no es para 
él, es para compartir porque 
solamente así puede preser-
varse el conocimiento”, ex-
presó Rodolfo Puch Valen-
cia, sacerdote maya.

Para la celebración del 
Año Nuevo Maya, se espera 
la llegada de unas 200 per-
sonas. La entrada es abierta 
al público en general.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Aldea Maya, opción de hospedaje con 
mínimo impacto ambiental en Izamal

Con habitaciones construidas 
usando la técnica de los ma-
yas y en completa armonía 
con la naturaleza, que incluso 
es posible encontrar un árbol 
en medio del baño, un hotel 
en Izamal ofrece la posibilidad 
de hospedaje con la reducción 
de más del 87 por ciento de la 
huella ecológica por noche. 

En enero de este año co-
menzó operaciones Aldea 
Maya Toktli Orígenes, un 
espacio ideado por Melanin 
López con el objetivo de ofre-
cer un espacio de hospedaje 
sostenible en armonía con el 
confort y la tecnología. 

Las seis habitaciones do-
bles disponibles fueron crea-
das de manera artesanal y 
consultando a especialistas en 
bioconstrucción y construc-
ción de casas mayas.

“Fue un proceso de tres 
años porque al trabajar con 
la naturaleza requiere ir a los 
tiempos de la naturaleza, por 
ejemplo, tenemos un sistema 
de tratamiento de aguas re-
siduales a través de microor-

ganismos y plantas que está 
avalado por ONU hábitat, el 
cual le tomó dos años madu-
rar y tener todo lo que reque-
ría para funcionar. También 
el diseño alrededor de los ár-
boles para evitar tala y luego 
la construcción propiamente 
de las casas mayas al utilizar 
las técnicas de los mayas que 
requería tener a las personas 
que supieran sobre la técnica 

y tuvimos que buscar a los 
antiguos que son las personas 
que todavía tenían el conoci-
miento de cómo hacer la casa 
maya y ellos a su vez traer a 
sus nietos para que pues tuvie-
ran la fuerza, todo ese proceso 
también llevó mucho tiempo”, 
detalla Melanin en entrevista 
con La Jornada Maya.

Los cuartos no tienen aire 
acondicionado porque los 

materiales con los que fueron 
construidos garantizan que se 
mantengan frescos, explica 
Melanin, quien cuenta con 
una maestría en Proyectos 
Socioambientales y una certi-
ficación en la Universidad de 
Harvard en temas de estrate-
gias de sostenibilidad.

Todos los muebles son res-
taurados, lo que evitó la extrac-
ción de materias primas; el lugar 

funciona con paneles solares 
y gracias al sistema de trata-
miento de aguas se registra cero 
producción de aguas residuales.

“Los techos son 1.5 veces 
más altos que las paredes, si-
guiendo la estructura del di-
seño maya para que el calor 
no se mantenga en la habita-
ción. Son techos de guano y 
paredes de tierra que conser-
van sus olores naturales, en-
tonces, todo es también una 
experiencia sensorial”.

Quienes se hospeden en 
Aldea Maya pagarán de 850 
a 999 pesos por habitación por 
noche y, aunque no se den 
cuenta, estarán participando 
en este proceso de reducción 
de la huella ecológica.

Los huéspedes dormirán 
en cuartos que tienen tanto 
camas como hamacas, deco-
rados con obras de artistas y 
artesanos de Yucatán y tienen 
un diseño específico para no 
interferir con la naturaleza.

Aldea Maya Toktli Oríge-
nes es el resultado de un pen-
samiento sistémico que busca 
entender todas las necesida-
des de un negocio y ofrece 
soluciones ecológicas a cada 
una de estas necesidades.

ASTRID SÁNCHEZ
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 El hotel Aldea Maya Toktli Orígenes ofrece la posibilidad de hospedaje con la reducción de 
más del 87 por ciento de la huella ecológica por noche. Foto cortesía Aldea Maya

Los cuartos fueron construidos usando técnicas ancestrales en armonía con la naturaleza

Advierte médico veterinario sobre incremento 
en número de casos de parvovirus en la entidad

El fin de semana se hizo viral 
una publicación en redes so-
ciales que abordaba la muerte 
de perros por parvovirus en 
Ticul y en Yucatán. Al res-
pecto, Juan Durán, médico del 
Hospital veterinario Can&Cats 
que aparece en la publicación, 
argumenta que esta enferme-
dad ha llamado su atención 
desde hace casi un año.

“Desde hace casi 10 meses 
estamos llevando un registro 
de todos los pacientes que son 
positivos a parvovirus, pero 
desde hace un mes nuestra 

área de hospital está com-
pletamente saturada. Damos 
de alta a dos o tres y llegan 
nuevamente tres o cuatro y el 
área se vuelve a saturar. Lle-
vamos como 3 o 4 meses con 
una alerta de que han estado 
viniendo con signología gas-
troentérica”, explicó. 

Particularmente, el Hos-
pital veterinario Can&Cats 
reporta una letalidad de 3 de 
cada 10 perros infectados. Lo 
que arroja un 70 por ciento de 
los casos con probabilidades 
de sobrevivir. 

El periodo de incubación 
es de tres a siete días, y los 
primeros síntomas que pre-
sentan las mascotas son ina-

petencia, vómito, diarrea y 
decaimiento. 

El parvovirus afecta a ca-
chorros que no han sido vacu-
nados en sus primeros meses 
de vida, y llegan a tener difi-
cultades incluso hasta los siete 
meses si no tienen un esquema 
de vacunación completo.

“El contagio es por vía fe-
cal, directamente la mascota 
debe tener contacto con heces 
o fluidos de otro animal. Nor-
malmente los perros olfatean 
todo, nosotros pensamos que 
lo que pudo desencadenar 
esta pandemia, por llamarla 
así, es la lluvia. Hay que re-
cordar que hay muchos perri-
tos callejeros y normalmente 

se enferman, hacen popó en 
la calle y la lluvia disemina 
lo que es el virus”, compartió 
Juan Durán. 

Durante este periodo de 
repunte, el Hospital veterina-
rio Can&Cats ha reportado 
entre 15 y 20 muertes de pe-
rros por parvovirus. De ma-
nera específica, el tratamiento 
que este hospital ha implan-
tado resulta bastante efectivo 
para tratar esta enfermedad. 

El veterinario Juan Durán 
explica que sus colegas en es-
tados como Quintana Roo y 
Campeche están en una si-
tuación similar. Reportan un 
número aproximado de 1,200 
perros muertos por parvovi-

rus en los últimos 3 meses en 
estos distintos estados.

“En Mérida igual están sa-
turados, tenemos colegas que 
trabajan en clínicas particu-
lares y dicen que diariamente 
están atendiendo perros con 
parvo”.

Ante este incremento de 
parvovirus, se recomienda 
la sanitización antes de te-
ner contacto con cachorros o 
adultos que no han sido va-
cunados. Como el parvovirus 
es una enfermedad viral, no 
tiene una cura ni hay medica-
mento. Lo que se puede hacer 
es el manejo de los síntomas 
para que las mascotas pasen 
la fase viral.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Mejorar infraestructura vial de Mérida 
es nuestra responsabilidad: Ruz Castro

En el ayuntamiento de Mé-
rida trabajamos para brin-
dar mejores calles para las y 
los habitantes del sur de la 
ciudad, con lo cual amplia-
mos la conectividad, la se-
guridad pública y elevamos 
la calidad de vida en el mu-
nicipio, manifestó el alcalde 
Alejandro Ruz Castro.

“La Mérida de hoy re-
quiere estar bien comuni-
cada y con un plan de movi-
lidad urbana que atienda los 
temas relevantes en el corto, 
mediano y largo plazo, por 
ese motivo, tenemos la res-
ponsabilidad de mejorar la 
infraestructura vial, otor-
gándole a la población una 
mayor conectividad e im-
pulsando la sana conviven-
cia de todos los medios de 
transporte”, dijo.

En la entrega de los tra-
bajos de repavimentación 
de la calle 145 entre 50 y 54 
de la colonia San José Tecoh, 
ubicada al sur de la ciudad, 
el alcalde acompañado de 
Julio Sauma Castillo, secre-
tario municipal, y David 

Loria Magdub, director de 
Obras Públicas, entregaron 
esta nueva vialidad a las y 
los vecinos de la colonia.

En el recorrido, Ruz 
Castro verificó los trabajos 
de calidad realizados en la 
vialidad, donde señaló que: 
“obras como estas son mues-
tra de que el ayuntamiento 
invierte de la mejor manera 
los recursos que son de to-

das y todos, pensando en la 
funcionalidad de la ciudad”.

Asimismo, destacó la im-
portancia de modernizar las 
calles de todo el municipio, 
porque a través de ellas se 
proporciona una vía más 
rápida y segura en la movi-
lidad de personas, servicios 
de seguridad y comercio.

Por su parte, las vecinas 
de la zona agradecieron al 

alcalde por invertir el re-
curso público en el mante-
nimiento, rehabilitación y 
construcción de calles, ya 
que estas son necesarias 
para desplazarse de manera 
segura por el municipio sin 
sufrir percances.

“La vialidad quedó muy 
bien. Esto es algo que nos be-
neficia y nos da seguridad a 
los que caminamos y los que 

conducen. Pero algo muy 
importante es que la calle 
ya no se inundará”, comentó 
María Candelaria Ix Aldana.

“Hay que felicitar al al-
calde por lo que está ha-
ciendo, porque el beneficio 
no es solo para los que tie-
nen un vehículo, sino tam-
bién para las personas con 
discapacidad, ya que al no 
ser una calle vieja y con 
baches, ahora podemos des-
plazarnos con mucha más 
seguridad y sin riesgo de su-
frir un accidente”, manifestó 
Leticia Couoh Espadas.

Por su parte, Loria 
Magdub, explicó que en 
este tramo de 871.25 me-
tros lineales, equivalente 
a 8,895.46 metros cuadra-
dos, se invirtió la canti-
dad de 4 millones 007 mil 
454.24 pesos.

“Su extensión de casi un 
kilómetro conecta la calle 
245 desde la calle 54 hasta 
la calle 50 de la colonia San 
José Tecoh de nuestra ciu-
dad, otorgando una impor-
tante vía para los traslados 
de trabajadores, amas de 
casa y estudiantes todos los 
días”, finalizó.

DE LA REDACCIÓN
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 El alcalde Alejandro Ruz Castro entregó los trabajos de repavimentación de la calle 145 entre 
50 y 54 de la colonia San José Tecoh, ubicada al sur de la ciudad. Foto ayuntamiento de Mérida

Inician operaciones 
las unidades BUSLAB 
del sistema Va y Ven

El titular de la Agencia de 
Transporte de Yucatán (ATY), 
Rafael Hernandez Kotasek, 
junto con el director División 
Sur de Mobility ADO, Eduardo 
Córdova Balbuena, realizó el 
banderazo de salida de las dos 
unidades del laboratorio vivo 
BUSLAB, que circularán en las 
rutas del Ie-Tram y Periférico, 
en las cuales se probará y adap-
tará todo lo que en tecnología 
se vaya incorporando a este 
servicio en el estado.

Hernández Kotasek señaló 
que las unidades realizarán el 

mismo recorrido, tendrán la 
misma tarifa y lo único di-
ferente es que contarán con 
dos nuevas aplicaciones que 
son las encuestas de calidad 
a través de un dispositivo 
electrónico y el QR de obje-
tos perdidos, que se suman a 
las innovaciones con las que 
ya cuentan las unidades Va 
y Ven que hoy todos conoce-
mos como Wifi, pago con tar-
jeta, puertos USB, entre otros.

“Empezamos con estas dos 
unidades que arrancan ope-
raciones hoy y, una vez que 
el proyecto esté consolidado, 
se abrirá a todas las unida-
des del sistema de transporte”, 
aseguró el titular de la ATY.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



Al participar junto al pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, en 
la conferencia matutina en 
Palacio Nacional donde se 
presentaron los avances del 
Tramo 2 del Tren Maya, la 
gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores San Román, 
subrayó que el denominado 
Caballo de Fuego vino a de-
volver al estado la ilusión 
extrema y esperanzadora 
para una entidad por déca-
das sumida en el rezago.

“El tren ha tenido otros 
impactos intangibles que no 
se cuantifican con números, 
pero que nos marcan como 
pueblo. El Tsíimin K’áak no es 
sólo un golpe de buen viento 
que tocó nuestra ventana, 
como diría el poeta; no, vino 
a cimbrarnos, a revivir nues-
tra indignación, a convertir 
las piedras en surcos, porque 
con ello apareció también el 
jaguar de nuestro Sol de la 
noche, dispuesto a enfrentar 
cualquier desafío.” 

Ante integrantes de la 
comunidad del Instituto Poli-
técnico Nacional de la carrera 
de Ingeniería Ferroviaria que 
acudieron como invitados a 
la mañanera, Sansores San 
Román subrayó que en Cam-
peche se hablará de un antes 
y un después del Tren Maya, 
obra visionaria y de enormes 
desafíos implementada por 
un presidente que ha demos-
trado ser aliado y promotor 
de la entidad.

Destacó que en una ma-
ñanera López Obrador dijo 
lo que nadie había recono-
cido: que pese a la enorme 
aportación de 80 por ciento 
de la producción petrolera y 
de la contribución de 8 por 
ciento del Producto Interno 
Bruto del país, en Campeche 
se acentuaba el rezago. 

“No dudamos que Clau-
dia, nuestra próxima presi-
denta, tiene la misma con-
vicción de que Campeche 

merece justicia”, precisó.
Sansores San Román dijo 

a López Obrador que “a Cam-
peche y a millones de mexi-
canos nos hiciste muy felices, 
la milpa está dando sus me-
jores frutos. Traigo perma-
nentemente un nudo en la 
garganta, vivo tragándome 
las lágrimas y lo más dulce 
que puedo decirte es que para 
recordarte en una mezcla de 
felicidad y pérdida, del jar-
dín de mis delicias, arrancaré 
una flor de sangre para po-
nérmela en el pelo”.

En su intervención, el ge-
neral Óscar David Lozano 
Águila, director del Tren 
Maya, presentó el informe de 
operaciones del tramo 2 que 
está integrado de 234 kilóme-
tros de vía que pasa por 6 mu-
nicipios de Campeche donde 
se ubican las estaciones de Ca-
rrillo Puerto, Edzná, San Fran-

cisco de Campeche, Tenabo y 
Hecelchakán. Una cochera en 
Hampolol y el patio de opera-
ciones de carga en Pomuch.

Informó que en el Tramo 
2 están en operación cuatro 
servicios diarios y se han 
transportado a 65 mil 985 
pasajeros, y que Campeche 
es un lugar emblemático y 
simbólico del Tren Maya, 
pues ahí salió la primera 
corrida de pasajeros el 1 de 
septiembre del 2023

El grupo Carso a través de 
un representante reportó que 
en el Tramo 2 se desplazaron 
21 millones de metros cúbi-
cos de materiales, se instala-
ron 235 kilómetros de vías, 
se construyeron 497 obras 
de drenaje y pasos de fauna, 
161 obras inducidas, 35 pa-
sos inferiores vehiculares, 10 
pasarelas peatonales y cinco 
viaductos. Se utilizaron mil 

401 máquinas y se generaron 
41 mil 279 empleos.

En obras sociales el 
Grupo Carso invirtió poco 
más de 500 millones en 90 
kilómetros de caminos sa-
cacosechas, campos depor-
tivos, mercados de artesa-
nías, obras de agua potable, 
rehabilitación hidráulica, 
escuelas, museos y otras de 
interés comunitario.

Tren ligero en 
abril de 2025

Blas Andrés Núñez Jordán, 
jefe del Centro Coordina-
dor de Operaciones (CCO) 
del Tren Maya presentó 
las obras complementarias 
realizadas en el tramo 2 del 
Tren Maya como el Hotel 
Edzná que tiene 82.43 por 
ciento de avance en cuya 
construcción se han gene-

rado 922 empleos y se refo-
restan áreas aledañas con 5 
mil árboles de especies en-
démicas y se inaugurará el 
próximo 7 de septiembre.

En el caso del Tren Ligero 
se registra un avance de 10.76 
por ciento y consta de 14 esta-
ciones en una longitud de 15 
kilómetros que se recorrerán 
en 30 minutos, genera 283 
empleos directos, contará con 
un taller de mantenimiento 
y será inaugurado en 30 de 
abril del próximo año.

En el informe presentado 
por la empresa Mota-Engil 
se precisó que el libramiento 
ferroviario de Campeche de 
19.3 km, elaborado el pro-
yecto de ingeniería en 4 me-
ses, 16 meses de ejecución, 
29 millones de metros cúbi-
cos en terracerías, 2 mil 224 
toneladas de riel, 65 mil 900 
metros cúbicos de balasto.

Devolvió el Tsíimin K’áak la esperanza 
a un Campeche en el rezago: Sansores
La gobernadora destacó en la mañanera que el Tren Maya ha tenido “impactos 

intangibles que no se cuantifican con números, pero que nos marcan como pueblo

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ En Palacio Nacional, la gobernadora Layda Sansores San Román subrayó que en Campeche se hablará de un antes y un 
después del Tren Maya, obra visionaria implementada por el presidente López Obrador. Foto captura de pantalla
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Una gran derrama econó-
mica se generó en la isla 
luego del concierto de Ju-
lión Álvarez y el paseo de 
la imagen de la Virgen por 
Mar. Los eventos aumenta-
ron las ventas de los loca-
tarios del Mercado Público 
“Alonso Felipe de Andrade” 
y generaron ganancias su-
periores a 150 por ciento.

Así lo afirmó Jorge Simón 
Díaz, presidente de la Unión 
de Locatarios del Mercado 
“Alonso Felipe de Andrade”, 
quien agradeció el apoyo de 

la gobernadora del estado, 
Layda Sansores San Román, 
para un mayor lucimiento 
de esta fiesta de los carmeli-
tas y que resultó en un gran 
número de visitantes.

“Desde el viernes los lo-
catarios corroboramos un 
incremento en la afluen-
cia de visitantes y que se 
reflejó en un aumento en 
nuestras ventas en las áreas 
de pescadería, alimentos y 
regalos, entre otros”.

Sostuvo que las alzas en 
ventas cumbre se reflejaron 
los días sábado y domingo, 
en donde además se realiza-
ron actividades con motivo 
del paseo de la imagen de la 

Virgen del Carmen, lo cual 
atrae a cientos de personas 
de estados vecinos.

“Con el apoyo de la go-
bernadora Layda Sansores 
estas fiestas sí dejaron una 

importante derrama eco-
nómica en todos los sec-
tores, lo cual es de gran 
beneficio para la economía 
del municipio”.

Indicó que los días que 
aún faltan de la Feria Car-
men 2024 se esperan mu-
chas visitas más, por lo que 
se preparan para recibir a 
los visitantes y se encuen-
tren con instalaciones se-
guras, limpias y adecuadas.

“Estamos seguros que 
durante los próximos fines 
de semana, en el cierre de 
la feria, las visitantes con-
tinuarán, beneficiando al 
aumento en la ventas que 
se han tenido”.

Al menos 30 personas inte-
grantes del personal de In-
tendencia del IMSS-Bienestar 
en el hospital de Xpujil, en 
Calakmul, levantaron la voz 
ante la falta de pago de dos 
quincenas ya laboradas. La 
administración del sitio alega 
que aún no reciben los recur-
sos para saldar el adeudo.

Los quejosos llamaron a los 
demás empleados estatales en 
la misma situación a manifes-
tar su situación laboral.

En la oficina de comu-
nicación de IMSS-Bienestar 
dijeron que el tema era del 
Instituto de Servicios Des-
centralizados de Salud Pú-
blica del Estado de Campe-
che (Indesalud). Al respecto, 
el Indesalud comunicó que 
ya está atendiendo el tema, 
sin embargo, no refirieron a 
un funcionario para dar una 
declaración al respecto.

Los afectados destacaron 
que quienes les han dado 
respuesta son los adminis-
tradores del hospital perte-
neciente al nuevo modelo 
de atención en salud pú-
blica de la federación, quie-
nes recalcaron, “es una gro-
sería y una irresponsabili-
dad que su argumento vaya 
dirigido e  echarle la culpa 
al estado, cuando el perso-
nal médico de hospitales a 
cargo del gobierno estatal 
cumple con sus pagos y las 
licitaciones a las empresas 
encargadas de los servicios 
de intendencia en dichos 
nosocomios”, reclamaron. 

Agregaron que “tenemos 
familias que mantener, y es-
tos retrasos en los pagos nos 
pone mayor preocupación, 
pues estamos cerca de los te-
mas escolares y ante la falta 
de liquidación no habrá para 
cumplir con los útiles de los 
hijos, así como las inscrip-
ciones”, dijeron.

Los quejosos resaltaron 
que es importante que los 
trabajadores en las mismas 
condiciones alcen la voz, pues 
cuando se han presentado 
casos similares las medidas 
tomadas es dar de baja a quie-
nes reclaman sus derechos.

Intendentes del 
IMSS Bienestar 
en Xpujil exigen  
pago de salarios

JAIRO MAGAÑA

CALAKMUL

Fiesta de la Virgen del Mar deja 
150% de ganancias en Carmen

DE LA REDACCIÓN
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“Estas fiestas 

sí dejaron una 

importante 

derrama 

económica en 

todos los sectores”

AUMENTAN VENTAS DE LOS LOCATARIOS DEL MERCADO PÚBLICO

Locatarios atribuyen el éxito de la feria a los eventos religiosos 
y culturales, sobre todo gracias al concierto de Julión Álvarez

▲ El presidente de la Unión de Locatarios del Mercado indicó que los días que aún faltan de la Feria Carmen 2024 
se esperan muchas visitas más, por lo que se preparan para recibir a los visitantes. Foto Facebook Carmen Informa
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Con el propósito de sumar el 
estado de fuerza y ampliar la 
vigilancia en la zona del Ma-
lecón Costero de Carmen, 
unidades y elementos de la 

Policía Turística de la Estatal 
Preventiva realizan labores 
de patrullaje en la zona.

Los agentes, a bordo de 
unidades turísticas, llevan 
a cabo estas acciones, aten-
diendo las instrucciones de 
la secretaria de Protección y 
Seguridad Ciudadana (SPSC), 

Marcela Muñoz Martínez, 
de garantizar la tranquilidad 
de los visitantes y la pobla-
ción que acuden a divertirse 
en los diferentes eventos de 
la Feria Carmen 2024.

Cabe destacar que el 
arribo de este personal de 
la SPSC a Carmen se llevó 

a cabo durante los eventos 
que captaron mayor nú-
mero de visitantes de esta-
dos vecinos.

Estos elementos, además 
de realizar labores de vigi-
lancia, estuvieron brindando 
orientación y apoyo a los tu-
ristas, muchos de los cuales 

desconocían el sitio en donde 
se realizarían los eventos.

A decir de los restauran-
teros del Malecón Costero 
de la isla, se espera que el 
número de unidades turísti-
cas, así como los elementos, 
aumenten, para una mayor 
seguridad en la zona.

Refuerzan seguridad con mayor presencia de la 
Policía Turística en el Malecón Costero de Carmen

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Aunque es un acuerdo que se realiza desde hace años, el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en Campeche y la Unidad Médica de Alta Especialidad 
(UMAE) Hospital de Especialidades, Centro Médico Nacional (CMN), Ignacio García 

Téllez en Mérida, formalizaron nuevamente el acuerdo de gestión para la atención 
y traslado de pacientes con padecimientos complejos que requieren de recursos 
tecnológicos para su manejo. Foto Fernando Eloy

IMSS CAMPECHE RENUEVA CONVENIO DE COLABORACIÓN CON UMAE EN YUCATÁN
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D
URANTE LA SEGUNDA 
mitad del siglo XIX, las 
haciendas henequeneras 
experimentaron un nota-

ble auge debido a la creciente de-
manda mundial de henequén, espe-
cialmente en Estados Unidos. Este 
incremento en la producción pro-
vocó un significativo crecimiento 
en el número de peones de campo 
en Yucatán, que pasó de 26 mil 553 
en 1885 a 80 mil 216 en 1900.

CABE SEÑALAR QUE las condi-
ciones de trabajo en las haciendas 
henequeneras a finales del siglo 
XIX eran extremadamente duras, 
con jornadas largas y agotado-
ras, y salarios insuficientes para 
una alimentación adecuada. En 
1882, una epidemia de sarampión 
diezmó a las familias de todo el 
estado, y en 1883 una plaga de 
langosta devastó maizales, cose-
chas y viviendas, sumiendo a la 
población yucateca en la angustia 
y desesperación por la escasez de 
alimentos. Además, los archivos 
históricos documentan que dos 
huracanes golpearon la penín-
sula durante esa misma década, 
agravando aún más la situación.

LAS FAMILIAS RURALES de Yu-
catán enfrentaron entonces una 
pobreza y sufrimiento extremos 
debido a las múltiples calamida-
des que se abatieron sobre ellas 
en las últimas décadas del siglo 
XIX. En este contexto adverso, 
surgió una enfermedad cono-
cida como pelagra. Aunque no 
era contagiosa, podía afectar a 
varios miembros de una misma 
familia. La pelagra es fácilmente 
tratable si se diagnostica a tiempo, 
pero en muchos casos llevó a la 
muerte a quienes la padecían. 

Esta enfermedad afecta por igual 
a hombres, mujeres y niños, y se 
presenta principalmente en per-
sonas que viven en condiciones 
de extrema pobreza. La causa fun-
damental de la pelagra es la defi-
ciencia de niacina (vitamina B3) 
en el organismo. Conocida tam-
bién como “el mal de la rosa,” esta 
enfermedad ya era reconocida en 
el mundo desde siglos antes.

EN EL ARGOT popular, este pade-
cimiento es conocido como “la en-
fermedad de las cuatro D” debido 
a sus síntomas característicos. 
Primero, Dermatitis: la piel de los 
afectados aumenta su coloración, 
se reseca, se vuelve escamosa y 
se agrieta, especialmente en áreas 
expuestas al sol. Segundo, Diarrea: 
los enfermos sufren de diarrea se-
vera, lo que contribuye a una ma-
yor desnutrición y debilitamiento 
del cuerpo. Tercero, Demencia: 
los síntomas neurológicos inclu-
yen delirios, confusión mental y 
cambios de comportamiento, que 
en casos graves pueden llevar al 
suicidio. Finalmente, Defunción: 
si no se trata adecuadamente, la 
pelagra puede ser mortal debido 
a las complicaciones derivadas de 
los otros síntomas. Esta denomi-
nación popular destaca la grave-
dad y la progresión de la enferme-
dad si no se recibe el tratamiento 
adecuado.

A FINES DEL SIGLO XIX, la pe-
lagra era una enfermedad muy 
difícil de curar debido a la falta de 
acceso a médicos y hospitales en 
las zonas rurales. En la República 
Mexicana, Yucatán ocupó el pri-
mer lugar en mortalidad por pela-
gra. Por ejemplo, entre 1887 y 1890 
en Motul, el 15 por ciento de las 
muertes fueron causadas por esta 
enfermedad. En años posteriores, 
el porcentaje de muertes por pe-
lagra disminuyó al 8 por ciento y 
se mantuvo así hasta aproximada-
mente 1917, cuando descendió al 4 
por ciento. Sin embargo, es impor-
tante destacar que, aunque dismi-
nuyó el número de defunciones, 
la enfermedad continuó presente 
hasta mediados del siglo XX.

EL DESCENSO DE la mortalidad 
por pelagra en las primeras dé-
cadas del siglo XX puede atri-
buirse a la creciente presencia 
de médicos en las poblaciones 
rurales, quienes podían diagnos-
ticar y orientar a los enfermos 
sobre cómo tratar sus padeci-
mientos. La gran mayoría de los 
niños que murieron por pelagra 
lo hicieron antes de cumplir los 
cinco años; después de esa edad, 
los niños desarrollaban mayores 
defensas contra diversas enfer-
medades. En cuanto a los adul-
tos, la mortalidad por pelagra 
comenzaba a aumentar a partir 

de los 30 años, alcanzando su 
pico entre los 60 y 64 años.

MUCHAS DE LAS mujeres que 
sucumbieron a la pelagra se dedi-
caban a oficios como cargadoras, 
lavanderas o costureras. Entre los 
hombres, la mayoría eran jorna-
leros y labradores, aunque tam-
bién había albañiles, panaderos y 
agricultores. La pelagra fue una 
enfermedad poco atendida por el 
estado, ya que nunca se consideró 
una prioridad debido al bajo inte-
rés en las poblaciones afectadas.

COMO DATO CURIOSO, hoy sa-
bemos que el proceso de nixta-
malización del maíz, que consiste 
en cocer el grano con cal y luego 
remojarlo, tiene un impacto sig-
nificativo en la prevención de la 
pelagra ya que la nixtamalización 
mejora la disponibilidad de nia-
cina (vitamina B3) en el maíz y 
aumenta su valor nutricional.

Marlene Falla es profesora inves-
tigadora en Etnohistoria del Cen-
tro INAH-Yucatán
mfallac@hotmail.com

Coordinadora editorial de la co-
lumna: 
María del Carmen Castillo Cis-
neros; profesora investigadora en 
Antropología Social
carmen_castillo@inah.gob.mx

La pelagra: una enfermedad en la memoria yucateca
MARLENE FALLA

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “El descenso de la mortalidad por pelagra en las primeras décadas del siglo XX puede atribuirse a la creciente presencia de médicos 
en las poblaciones rurales, quienes podían diagnosticar y orientar a los enfermos sobre cómo tratar sus padecimientos”. Foto Facsímil

Esta enfermedad es 

fácilmente tratable 

si se diagnostica 

a tiempo, pero en 

muchos casos llevó 

a morir a quienes la 

padecían
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Conversaciones cotidianas, actitu-
des normalizadas:

- Me robaron lo que traía en 
mi coche.

- ¿Dejaste las puertas sin seguro?
- Sí, porque no iba a tardar.
- ¿Ya ves? Tú te tienes la culpa.
- Fui a la autoridad a poner 

mi queja por el acoso de fulano, 
que tiene un alto puesto donde 
trabajo.

- Pero eso ya tiene tiempo, 
¿qué pasó?

- Pues que no lo encontraron 
culpable.

- ¿Ya ves? Te lo dije. Debiste de 
darle para sus chescos al policía 
que investigó. También, para que 
te vistes así. 

- Yo no estoy de acuerdo con 
el profesor por la forma en que 
dice cosas en la clase que no 
tienen nada que ver con la ma-
teria, hace comentarios fuera 
de lugar por no decir vulgares 
y de tipo sexual.

- ¿Por qué no lo denuncias a las 
autoridades?

- Porque los demás profesores 
se van a poner de su parte y me 
van a reprobar.

- Ya me cansé de pedirle al coor-
dinador que debe enviar la infor-
mación completa mucho antes de 
las reuniones y no hace caso.

- ¿Qué dice?
- Que así se acostumbra. Pero lo 

que está haciendo es fomentar re-
uniones levanta dedos, sin análisis 
ni información previa.

Ejemplos ficticios o no, que 
reflejan realidades. Se norma-
lizan situaciones que en otros 
contextos de mayor responsabi-
lidad de los actores se pensaría 
que puedan existir. Y está pre-
sente en los ámbitos de la salud, 
educación, servicio público, la-
boral, y un largo etcétera.

Aun cuando el concepto de 
normalización se origina dentro 
del ámbito industrial, que evolu-
cionó a certificaciones tipo ISO, 
y que tiene como objetivo alcan-
zar la calidad que se pregona de 

un producto (ver el artículo de 
Moro Piñero, 2020, en la revista 

Técnica Industrial, número 325), el 
término ha sido prestado para de-
nominar que hay acciones que ya 
son norma en el funcionamiento 
de una sociedad. Normal, pero 
lamentablemente se usa para si-
tuaciones anómalas. El riesgo es 
que la situación sea tan normal 
que deja de parecer anómala.

El sexenio que está por iniciar, 
como todos los anteriores, apunta 
hacia el desarrollo, le llaman bien-
estar, pero es lo mismo. El reto es 
vencer todas esas inercias de nor-
malización que precisamente pre-
vienen el desarrollo. Los anteriores 
gobiernos no han hecho mucho, 
la prueba está en que nuestro país 
sigue siendo considerado en el con-
cierto mundial como un país en 
desarrollo (ver el historial de índice 
de desarrollo humano).

Entre los riesgos de esta mala 
normalización está la condición 
de hacer responsable a la víctima. 
Tan es grave que una de las expli-
caciones a la aceptación popular 

que tiene la reforma al Poder Ju-
dicial es una señal del hartazgo a 
una normalización de corrupción, 
de mala interpretación de las le-
yes, de usar la justicia para encu-
brir faltas o proteger autoridades. 
No está mal, pero precisamente 
porque la normalización es né-
mesis del desarrollo, esa reforma 
debe hacerse con cuidado, bien 
pensada y no debe detenerse ahí, 
solo en la parte judicial. También 
debe incluir al resto del sistema.

El reto es enorme. Queda es-
perar si las nuevas autoridades lo 
entienden así y lo enfrentan como 
debe ser.

¿Cómo lograr bienestar, intro-
ducir una economía más humana 
si, como señaló Keynes en su Teoría 

general de la ocupación, el interés y el 
dinero, no hay espacio para nuevas 
ideas por la resistencia de las viejas 
ideas para ser cambiadas? Pense-
mos en la frase cambiando ideas por 
normalización.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

La normalización, némesis del desarrollo

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Las explicaciones a la aceptación popular que tiene la reforma al Poder Judicial es una señal del hartazgo a una normalización de corrupción, de mala interpreta-
ción de las leyes, de usar la justicia para encubrir o proteger autoridades. No está mal, pero precisamente porque ésta es némesis del desarrollo”. Foto Fernando Eloy
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▲ Ese característico “vamos” utilizado por los humanos para indicar a otros que 
hay que moverse tiene su equivalencia en los elefantes macho, que producen un 
rugido específico para pedir a la manada que se ponga en marcha. Esta capacidad 

se creía exclusiva de las hembras, pero observaciones llevadas a cabo durante 
casi 20 años con una manada de elefantes en el Parque Nacional de Etosha han re-
velado que los machos también tienen un sonido específico para ello. Foto Reuters
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El estudiante de bachillerato 
Rogelio Guerrero Reyes, ori-
ginario de Aguascalientes, se 
convirtió en el primer mexi-
cano en lograr dos medallas 
de oro en la Olimpiada In-
ternacional de Matemáticas 
(IMO, por sus siglas en inglés), 
al conseguir la segunda de 
ellas en la edición 65 de la 
competencia que concluyó 
el domingo en Bath, Reino 
Unido.

El año pasado, en Japón, 
el joven de 18 años ganó el 
máximo galardón en la com-
petencia que es considerada 
la más importante del mundo 
en ese rubro.

México se colocó en el se-
gundo sitio iberoamericano 
y en el puesto 24 en el meda-
llero general, también gracias 
al desempeño de Takumi Hi-
gashida Martínez y Héctor 
Juan Villarreal Corona, am-
bos originarios de la capital 
del país y reconocidos con 
medallas de plata; mientras, 
José Andrés Zamora Mon-
cada, de San Luis Potosí, y 
Mateo Iván Latapí Acosta, 
también de la Ciudad de Mé-
xico consiguieron el bronce. 
El capitalino Emiliano Her-
nández Barranco obtuvo 
mención honorífica.

El premio de Rogelio este 
año es la sexta presea dorada 
para el país en la historia de 
las participaciones nacionales 
en la IMO, las cuales comen-
zaron en 1981.

Quería hacer historia

En entrevista con La Jornada 
vía telefónica, el bicampeón 
dijo que su oro olímpico “es 
una meta que había visua-
lizado desde hace dos años, 
cuando participé en la IMO 
2022 en Oslo, Noruega, por-
que tenía el objetivo de hacer 
historia y dejar una huella.

Con mis compañeros co-
menté entonces acerca de la 
posibilidad de ser la primera 
persona en México en lograr 
dos medallas de oro; afortu-

nadamente, este año el sueño 
se logró, lo cual significa mu-
cho trabajo invertido y sobre 
todo la pasión que tengo por 
las matemáticas. Esta es mi 
última olimpiada preuniver-
sitaria. Ahora toca que todos 
se enteren de esa parte que 
hay detrás de esta medalla, 
de todo el trabajo que hace la 
Olimpiada Mexicana de Ma-
temáticas.

“A los niños que están 
comenzando en las olimpia-
das de matemáticas les digo 
que los sueños son algo que 
vale la pena seguir. Desde 
muy pequeño tenía la meta 
de lograr un oro internacio-
nal, pero al ser originario de 
Aguascalientes parecía algo 
muy improbable porque 
mi estado no ha destacado 
mucho a nivel nacional en 
el campo de las matemáticas. 
Entonces, en un principio ese 
impulso de querer destacar 
parecía irreal.

Pero no hay que dejar que 
esos pensamientos pesimistas 

nos detengan; hay que seguir 
las ideas que nos dicen que 
sí podemos seguir adelante 
y ser los primeros en hacer 
algo que nadie ha hecho. Hay 
que romper esquemas. Esta-
mos aquí para lograr cosas 
que no tienen que ser muy 
grandes, sino simplemente 
hay que cambiar de manera 
individual, hay que luchar 
siempre por lo que nos hace 
crecer y ser felices, y nunca 
hay que dejar a los amigos. 
El camino es mejor acompa-
ñado que solo, ¡y a disfrutar 
las matemáticas!

En la 65 Olimpiada In-
ternacional de Matemáticas 
compitieron 609 mateatletas 
de 108 países, no sólo para 
luchar por el honor, sino tam-
bién para contribuir a una 
comunidad internacional 
más allá de las fronteras, re-
ligiones y política, explicaron 
los organizadores de la IMO.

El equipo mexicano es-
tuvo acompañado por los 
profesores Luis Eduardo Gar-

cía Hernández (líder), Ignacio 
Barradas Bribiesca (tutor), y 
Enrique Treviño López (ob-
servador), quienes se encar-
garon de la revisión del exa-
men de los concursantes, así 
como de la discusión con el 
jurado para ratificar los pun-
tajes del conjunto nacional.

Los campeones áureos en 
la historia de la IMO origi-
narios de México son Pablo 
Soberón Bravo (2006), Diego 
Alonso Roque Montoya 
(2012), Juan Carlos Ortiz 
Rothon (2015) y Tomás Fran-
cisco Cantú Rodríguez (2020). 
Rogelio Guerrero Reyes se 
suma a este cuadro histórico 
con sus oros en 2023 y 2024.

La selección y prepara-
ción de todos los jóvenes que 
durante cuatro décadas han 
participado en las principales 
competencias internaciona-
les de esta disciplina es res-
ponsabilidad de la Olimpiada 
Mexicana de Matemáticas 
(OMM), programa académico 
de la Sociedad Matemática 

Mexicana en la que partici-
pan, de manera altruista, pro-
fesores e investigadores de 
las principales instituciones 
y universidades públicas de 
todo el país.

Actualmente, el mayor 
reto que enfrenta la OMM 
es la búsqueda permanente 
de apoyos económicos que 
garanticen cada una de nues-
tras actividades (estatales, 
nacionales e internaciona-
les). La incertidumbre finan-
ciera a que constantemente 
nos enfrentamos se agudiza 
por la falta de apoyo econó-
mico del gobierno federal y 
del Conahcyt durante 2023 
y 2024. Es la solidaridad y 
apoyo de algunas institucio-
nes, empresas y público en 
general la que ha hecho po-
sible que este programa no 
se interrumpa y que sigamos 
dando oportunidad a miles 
de estudiantes, dijo Guada-
lupe Russell Noriega, presi-
denta del comité organizador 
de esa iniciativa educativa.

Rogelio Guerrero, primer mexicano 
en ganar dos oros en matemáticas
En Reino Unido, el joven obtuvo la sexta medalla olímpica dorada para el país

MÓNICA MATEOS-VEGA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “A los niños y niñas que están comenzando en las olimpiadas de matemáticas les digo que los sueños son algo que 
vale la pena seguir”, sostuvo el estudiante de bachillerato originario de Aguascalientes. Foto @TereJimenezE
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Ese característico “vamos” 
utilizado por los humanos 
para indicar a otros que 
hay que moverse tiene su 
equivalencia en los elefan-
tes macho, que producen un 
rugido específico para pedir 
a la manada que se ponga 
en marcha, según ha descu-
bierto un estudio de la Uni-
versidad estadunidense de 
Stanford.

Esta capacidad se creía 
exclusiva de las hembras, 
pero observaciones y aná-
lisis de sonidos llevados a 
cabo durante casi 20 años 
con una manada de elefan-
tes en el Parque Nacional 
de Etosha (Namibia) han re-
velado que los machos tam-

bién tienen un sonido espe-
cífico para indicar al resto 
que hay que moverse.

Las conclusiones del 
estudio aparecen recogi-
das este lunes en la revista 
PeerJ. “Nos ha sorprendido 
mucho descubrir que los ele-
fantes macho, que general-
mente tienen lazos sociales 
poco estrechos, participan 
en una coordinación vocal 
tan sofisticada para llamar 
al grupo, lo que indica que 
su comunicación es más 
compleja de lo que se pen-
saba”, señala la bióloga de 
Stanford Caitlin O’Connell-
Rodwell, autora principal 
del estudio.

Caitlin O’Connell-Ro-
dwell ha comprobado que 
los llamamientos al movi-
miento los llevan a cabo los 
machos más integrados so-

cialmente, y a menudo los 
más dominantes en mana-
das muy unidas.

La investigadora grabó 
por primera vez estos llama-
mientos de los machos en 
2004 mientras realizaba tra-
bajos de campo nocturnos 
para comprender cómo se 
propagan las vocalizaciones 
de los elefantes por el suelo.

Desde ese año y hasta 
2017, ella y otros investi-
gadores han estado recopi-
lando sonidos de elefantes 
junto a la charca de Mus-
hara, en el citado parque 
nacional, con equipos de 
grabación de alta tecnología, 
incluidos micrófonos ente-
rrados y cámaras de vídeo 
de visión nocturna.

Estos equipos captan las 
vocalizaciones infrasónicas, 
inaudibles para el oído hu-

mano, y permiten ver imá-
genes de alta resolución de 
los comportamientos de los 
elefantes macho.

Los investigadores anali-
zaron las vocalizaciones en 
busca de patrones acústicos, 
y analizaron las imágenes 
para comprender las rela-
ciones y la jerarquía entre 
los machos, observando qué 
elefantes iniciaban los lla-
mamientos, cómo respon-
dían los demás y qué pasaba 
después.

Un ritual aprendido

Los llamamientos al movi-
miento de los elefantes ma-
cho son muy similares a los 
registrados previamente en 
las hembras, lo que indica-
ría, según los investigadores, 
que aprenden el comporta-

miento de ellas siendo jóve-
nes. “Crecen en una familia 
en la que todas las líderes fe-
meninas participaban en este 
ritual, por lo que pensamos 
que a medida que maduran 
y forman sus propios grupos, 
repiten el comportamiento 
observado en las hembras 
para coordinar los movi-
mientos con otros machos”, 
añade O’Connell-Rodwell en 
un comunicado de la univer-
sidad de Stanford.

Tanto en el caso de los 
elefantes machos como en 
el de las hembras, a la lla-
mada del iniciador sigue 
otra del siguiente individuo, 
y cada elefante espera a que 
la llamada precedente casi 
termine antes de añadir 
su propia voz dando lugar 
a “un patrón armonioso de 
turnos”, destacó.

Elefantes macho hacen llamadas a la manada para 
ponerse en movimiento, como las hembras: estudio

EFE

MADRID

Una nueva terapia celular 
combinada reduce en el tras-
plante de riñón el rechazo al 
nuevo órgano sin necesidad 
de efectuar una fuerte in-
munosupresión, según un 
nuevo estudio internacional 
dirigido por un equipo de la 
Universidad de Medicina de 
Viena (UniMed).

El nuevo método logra 
preservar la diversidad y 
amplitud del repertorio de 
receptores de células T (un 
tipo de glóbulos blancos), 
claves para la defensa inmu-
nitaria del organismo, ase-
gura este lunes la UniMed 
en un comunicado.

Las conclusiones de la 
investigación dirigida por el 
medico nefrólogo austríaco 
Rainer Oberbauer, en colabo-
ración con el cirujano de tras-

plantes austríaco Thomas 
Wekerle, y con otros inves-
tigadores de Austria, Alema-
nia y Estados Unidos, fueron 
publicadas en la revista es-
pecializada eBioMedicine.

Normalmente, los pa-
cientes tienen que tomar 
una medicación fuerte, que 
reduce sus defensas, para 
evitar que su sistema inmu-
nitario rechace el nuevo ór-
gano, explicó.

El método investigado 
combina células de la 
médula ósea del donante 
y células inmunitarias 
especiales (células Tregs) 
del receptor.

El éxito obtenido hasta 
ahora en un ensayo clínico 
en curso que investiga la se-
guridad y eficacia de la tera-
pia combinada es atribuido 
a la eliminación selectiva de 
células inmunitarias especí-
ficas del donante, señala el 
comunicado.

Nueva terapia reduce rechazo a riñón 
trasplantado sin inmunosupresión
El método logra preservar la diversidad del repertorio de receptores de células T

VIENA

EFE

▲ La terapia celular combinada en pacientes trasplantados condujo a una respuesta inmunita-
ria reducida de las células T, que pueden reaccionar en contra del nuevo órgano. Foto Reuters
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La artista tsotsil Maruch Sán-
tiz (Cruztón, San Juan Cha-
mula, 1975) enfrenta graves 
problemas de salud, informó 
la crítica, curadora e investi-
gadora Ingrid Suckaer.

En entrevista con La 

Jornada, Suckaer anunció 
una campaña virtual para 
recaudar fondos y trasladar 
a la también fotógrafa, escri-
tora, diseñadora de borda-
dos y textiles a un hospital 
en la Ciudad de México, ya 

que “el deterioro progresivo 
de sus dolencias ha entorpe-
cido en varias ocasiones su 
desempeño profesional”.

Desde hace años, “Sántiz 
ha padecido síntomas dolo-
rosos que han empeorado 
con el tiempo, llevándola 
actualmente a depender de 
una silla de ruedas debido 
a crisis de dolor incapaci-
tante”, añadió la curadora.

“Maruch ha gastado mu-
cho dinero en honorarios 
médicos, en medicinas y en 
tratamientos que sólo le han 
servido por periodos cortos. 
Es muy grande el desgaste 

moral que ha sufrido esta 
talentosa artista; sin em-
bargo, en medio de tantas 
circunstancias adversas, 
siempre manifiesta tener fe 
en que saldrá adelante”.

Teresa Ramírez Vadillo, 
amiga de Sántiz, organizó 
una campaña en la plata-
forma GoFundMe (https://
bit.ly/3SkQGYv) para re-
caudar los 100 mil pesos 
necesarios para cubrir los 
costos de su traslado, hos-
pedaje y tratamiento en la 
capital mexicana. Hasta el 
momento, se han recau-
dado 17 mil 300 pesos.

Ingrid Suckaer manifestó 
su preocupación por la falta 
de apoyo de la comunidad 
artística y cultural, pues a 
20 días del lanzamiento de 
la campaña, la recaudación 
ha sido limitada. “Es muy 
lamentable que no atiendan 
la situación tan delicada en 
que se halla la artista tsotsil”.

Maruch Sántiz, cuya pri-
mera muestra individual 
fotográfica se realizó en 
1998 en la galería OMR, la 
catapultó a la fama tanto 
en México como en el ex-
tranjero. Sus obras han sido 
integradas en importantes 

colecciones, como la del 
Museo Reina Sofía.

Su trabajo reivindica la 
cultura tsotsil, y sus bordados 
y textiles reflejan las comple-
jidades cosmogónicas de su 
pueblo, haciendo innovacio-
nes estéticas significativas.

“Por todas las contribu-
ciones artísticas y culturales 
de Maruch Sántiz, y debido 
a que toda persona merece 
atención médica digna y 
oportuna”, Suckaer hizo un 
llamado respetuoso al presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador para que se brinde 
atención urgente a la artista.

Llama Suckaer a recaudar fondos 
para la artista tsotsil Maruch Sántiz
La crítica e investigadora lamenta la poca respuesta de la comunidad cultural

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

El artista playense Xavier de 
María y Campos inauguró el 
jueves 18 de julio una expo-
sición para celebrar los 50 
años de su filosofía de vida 
ELCOLORLOCURA, en la 
galería de gestión del colec-
tivo Banda Municipal, ubi-
cada en la colonia Condesa 
de la Ciudad de México y 
que estará disponible hasta 
finales de agosto.

“ E L C O L O R L O C U R A 
surgió en los años 70, des-
pués de un encuentro cer-
cano con el espíritu del co-
lor. Desde entonces me he 
dedicado a estudiar cada 
uno de los colores, sus sig-
nificados y vibraciones”, 
mencionó de María y Cam-
pos en entrevista con el 
colectivo Banda Municipal.

A través del color “descu-
brí una filosofía de vida con 
el símbolo más importante 
de la naturaleza: el arcoíris. 
El arcoíris aparece en mi 
obra como símbolo de paz y 
armonía, para recordarnos 
que después de la tempestad 
aparecerá la calma”, narró el 

artista, quien ha expuesto 
en diferentes ciudades de 
México y el extranjero.

Recordó que en la década 
de 1970 en las comunas hip-
pies la bandera del arcoíris 
se erigió como el símbolo 
de la paz y el amor. El mo-
vimiento hippie apareció 
como una contracultura que 
rechazó las ideas apegadas 
al militarismo, el consumo 
y el individualismo. Por el 
contrario, sus búsquedas 
estaban en la reconexión 
con la naturaleza, la vida 
espiritual, la ruptura de las 
reglas sexuales y ser un co-
lectividad que luchaba por 
la paz. En México, el movi-
miento estuvo ligado a la 

admiración por las culturas 
antiguas, el chamanismo y 
el uso de los hongos para 
abrir conciencia.

Xavier de María y Cam-
pos es un artista fundador 

y partícipe de las primeras 
comunas hippies en el país. 
Su trabajo siempre ha es-
tado vinculado a la fuerza 
curativa de los colores, la lu-
cha por la defensa del medio 

ambiente y la generación de 
pensamiento y energía po-
sitiva. Su obra y próximas 
exposiciones pueden encon-
trarse en su Instagram @
xavierdemariaycampos.

Celebra Xavier de María y Campos los 50 años de 
ELCOLORLOCURA; muestra inspirada en el arcoíris

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ Xavier de María y Campos es un artista fundador y partícipe de las primeras comunas hippies en el 
país. Su trabajo siempre ha estado vinculado a la fuerza curativa de los colores. Foto Maku Lignarolo

Admiración 

por las culturas 

antiguas, el 

chamanismo 

y el uso de los 

hongos para abrir 
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El Palacio de Bellas Artes 
vivió una noche histórica 
el sábado pasado, con el 
magno concierto La fiesta 

del bolero, de México y Cuba 

para el mundo, que significó 
el ingreso de ese género 
musical al máximo recinto 
cultural del país, “del que 
nunca más saldrá”, según 
aseguró la titular de la Se-
cretaría de Cultura federal, 
Alejandra Frausto.

De este modo, el go-
bierno de México celebró 
la inscripción del bolero 
en la Lista Representativa 
del Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Organi-
zación de Naciones Unidas 
para la Educación, la Cien-
cia y la Cultura (Unesco), 
el 5 de diciembre de 2023, 
a partir de la candidatura 
binacional presentada por 
ambos países.

Antes del concierto, en 
una sala repleta hubo una 

ceremonia protocolaria en 
la que la secretaria de Cul-
tura anunció la creación de 
la Casa del Bolero Roberto 
Cantoral; lo cual fue posible, 
aclaró, gracias a la genero-
sidad de la familia de ese 
insigne compositor mexi-
cano fallecido (1935-2010). 
“En esa casa –sostuvo– se 
seguirá difundiendo el bo-
lero, mostrándole a las ge-
neraciones más jóvenes que 
hay formas muy bellas de 
mostrar los sentimientos”.

El director de Canal 22, 
Pavel Granados, quien fue 
parte de la comitiva nacio-
nal que participó en la re-
unión intergubernamental 
de la Unesco donde se hizo 
la declaratoria, efectuada 
en Botsuana, destacó el 
diálogo entre Cuba y Mé-
xico a lo largo de los 140 
años del bolero.

“Las olas llevan y traen 
canciones, voces, músicos”, 
dijo, para agregar que ese 
género, gracias a la declara-
toria de patrimonio cultural 
inmaterial de la humanidad, 

aseguró su permanencia 
futura, tras el declive que 
experimentó entre 1960 y 
1980, el cual puso en peligro 
su práctica: “Que estemos 
reunidos esta noche aquí es 
una manera de decir que 
eso ha cambiado para siem-
pre. Hoy es una realidad el 
plan de salvaguardia que 
México y Cuba han puesto 
en práctica y que garantiza 
su permanencia”.

La presidenta del Ins-
tituto Cubano de Música, 
Indira Fajardo Ramírez, en 
representación del minis-
tro isleño de Cultura, Alpi-
dio Alonso, reconoció el pa-
pel esencial de los portado-
res del bolero para que éste 
obtuviera la declaratoria. 
“Si bien las instituciones 
también hemos colaborado 
con todo el expediente, sin 
duda, tener al bolero y su 
práctica entre el pueblo es 
lo más significativo”.

En ese acto también es-
tuvieron presentes la direc-
tora del Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura, 

Lucina Jiménez; el represen-
tante permanente de Mé-
xico ante la Unesco 2019-
2024, embajador Juan José 
Bremer; la coordinadora 
del proyecto de Inscripción 
del Bolero como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de Mé-
xico 2018 y de la Huma-
nidad de la Unesco 2023, 
Cecilia Tapia, y el presidente 
ejecutivo del Instituto de 
Preservación y Fomento 
del Bolero en México AC, 
Marco Antonio Lugo Rubio.

La parte artística reunió 
durante dos y media horas 
a una pléyade de 20 can-
tantes y músicos de México 
y Cuba, tanto solistas como 
duetos, tríos y cuartetos, 
además de la Orquesta Es-
cuela Carlos Chávez. Entre 
los artistas nacionales figu-
raron Tania Libertad, Eu-
genia León, Regina Orozco, 
Jorge Muñiz y Carlos Cue-
vas, como parte de los con-
sagrados, entre quienes 
estuvieron también La So-
nora Santanera, Los Maco-
rinos y el Mariachi 2000.

Hubo espacio para los 
jóvenes, como Las Herma-
nas García, Enarmoniatrio, 
La Marisoul y Los Miranda, 
que se comprometieron a 
mantener vivo este estilo 
romántico para las nuevas 
generaciones. El país cari-
beño, en tanto, estuvo re-
presentado por la pianista 
y cantante Argelia Fragoso 
y el trovador Eduardo Sosa.

En el programa hubo de 
todo y para todos. Tanto bo-
lero acompañado a piano y a 
guitarra, en trío y sinfónico 
hasta bolero norteño, arra-
balero y ranchero. Fueron 
33 temas de esos llegado-
res, que lo mismo cantan al 
amor que al desamor, que 
hacen suspirar y ponen la 
piel como pellejo de pollo.

En una histórica cita mu-
sical, se reunió un aluvión 
de compositores de diversas 
épocas: Agustín Lara, Ernesto 
Duarte, Mario Ruiz Armengol, 
Manuel Esperón, César Porti-
llo de la Luz, Armando Man-
zanero, Martín Urieta, Ema 
Elena Valdelamar, Luis Deme-
trio, Fernando Fuentes y José 
Alfredo Jiménez, entre otros.

Muchos de los grandes 
éxitos del género, como Bé-

same mucho, de Consuelo 
Velázquez, la canción más 
grabada de la historia en el 
mundo; clásicos de Los Pan-
chos, como Contigo y Sin ti; 
Sabor a mí y Seguiré mi viaje, 
de Álvaro Carrillo; un po-
purrí con temas de Roberto 
Cantoral, como Reloj y La 

barca, fluyeron de la voz de 
esos artistas, calando en lo 
más profundo del ánimo y los 
sentimientos de la audiencia.

Músicos celebran en Bellas Artes que 
el bolero ya sea patrimonio mundial
Anuncia la secretaria de Cultura federal la creación de la casa Roberto Cantoral

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En el programa de La fiesta del bolero, de México y Cuba para el mundo hubo de todo y para todos. Tanto bolero 
acompañado a piano y a guitarra, en trío y sinfónico hasta bolero norteño, arrabalero y ranchero. Foto Yazmín Ortega

Interpretaron 

grandes éxitos 

del género, como 

Bésame mucho, 

de Consuelo 

Velázquez
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México buscará en justa de París 
romper su récord de medallas

México buscará sobrepasar 
en París 2024 su récord his-
tórico de medallas en unos 
Juegos Olímpicos, dijo el 
lunes la directora de la Co-
misión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, Ana Ga-
briela Guevara.

La marca de una dele-
gación tricolor es de nueve 
preseas, impuesta cuando fue 
anfitriona en la justa de 1968.

Fuera de casa, el máximo 
logro es de ocho medallas, 
conseguidas en Londres 2012.

“Como atleta fui proposi-
tiva en este tenor, promuevo 
que los atletas lleguen con 
el anhelo grande y por eso 
apostamos que sea el reto 
vencer esas nueve medallas 
del histórico México 68”, se-
ñaló Guevara en una rueda 
de prensa. “Pero vamos a de-
jar que los protagonistas ha-
gan lo que les corresponde 
y que alcancen sus mejores 
resultados”.

Guevara tiene motivos 
para estar optimista. En los 
Juegos Panamericanos de 
Santiago 2023, el país logró su 
marca histórica de preseas to-
tales con 142; las de oro fueron 
52, superando las 42 consegui-
das en Guadalajara 2011.

Los mexicanos van a 
París 2024 con un equipo 
que será fuerte en clavados, 
taekwondo y tiro con arco, 

pero también en otras disci-
plinas como pentatlón mo-
derno, con el número uno 
mundial, Emiliano Hernán-
dez. “La fuerza del equipo 
radica en las mismas disci-
plinas históricas, pero puede 
haber sorpresas, no quiero 
adelantar nada porque no 
quiero meter presión extra”, 
añadió la dirigente. “Ojalá se 
logre una medalla temprano 
porque eso despresuriza y 
da motivación a los demás”.

Los Juegos Olímpicos 
de París serán inaugurados 
este viernes, pero las com-
petencias arrancan desde el 
miércoles con futbol varonil 
y rugby siete. El jueves ha-
brá futbol femenil, balon-

mano, tiro con arco y rugby 
siete. En México, la justa se 
podrá seguir en los canales 
5 y 9 de televisión abierta, 
Tudn y Claro Sports. Todos 
transmitirán competencias 
en vivo.  

Ana Guevara, quien 
como atleta fue medallista 
olímpica en Atenas 2004 
(plata en los 400 metros), 
indicó que también espera 
buenos resultados porque 
la delegación ha tenido una 
sólida preparación y llega-
rán en buenas condiciones. 
La mayoría de los atletas se 
encuentra en Europa desde 
hace varios días. Los clava-
distas están entre los que ya 
se preparan en París.

“La verdad veo una selec-
ción consolidada y competi-
tiva para poder darnos el 
placer de vivir unos Juegos 
Olímpicos distintos”, afirmó 
la ex velocista.

Para Guevara, los Olím-
picos de París serán sus 
segundos como dirigente 
y probablemente los últi-
mos porque el gobierno ac-
tual termina funciones el 
próximo 30 de septiembre.

“Nos hemos enfocado en 
trabajar para lograr los me-
jores resultados y así ha sido, 
los números lo marcan”, ma-
nifestó Guevara. “El trabajo 
realizado con los deportistas 
se traslada a resultados, por 
eso la expectativa es alta”.

AP  
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 De izquierda a derecha, los clavadistas Randal Willars, Gabriela Agúndez, Alejandra Orozco y 
Kevin Berlín posan en el Comité Olímpico Mexicano el pasado viernes 7 de junio. Foto Ap

“Veo una selección consolidada y competitiva”: Ana Gabriela Guevara

LeBron James anota los últimos 11 puntos de EU en victoria ante Alemania: 92-88

Londres.- El viernes, LeBron 

James llevará la bandera de 

Estados Unidos. Pero primero, 

cargó al equipo masculino de 

basquetbol, una vez más.

James anotó los últimos 11 

puntos de los estadunidenses 

en la recta final y los cuatro 

veces medallistas de oro rei-

nantes resistieron para vencer 

a Alemania, campeón de la 

Copa del Mundo, 92-88, en 

Londres el lunes por la noche, 

en su último partido de prepa-

ración antes del arranque de 

los Juegos Olímpicos de París, 

que inician a finales de la se-

mana. El conjunto de astros de 

la NBA, dirigido por Steve Kerr, 

terminó su gira de exhibición 

con récord de 5-0.

Anunciado más temprano 

como el abanderado masculino 

de la delegación de Estados 

Unidos para la ceremonia de 

inauguración del viernes en el 

río Sena -la abanderada será 

dada a conocer este martes-, 

James respondió una vez más 

a la hora cero, así como lo hizo 

el fin de semana, cuando una 

bandeja con ocho segundos 

le dio una victoria a los esta-

dunidenses por 101-100 sobre 

Sudán del Sur.

James tuvo 20 puntos por 

Estados Unidos -número uno 

del ranking mundial; Alemania 

ocupa el tercer puesto-, mien-

tras que Joel Embiid aportó 15, 

Stephen Curry 13 y Anthony 

Edwards terminó con 11.

Los estadunidenses debutan 

en los Olímpicos el domingo 

ante Serbia.

Asimismo, el poderoso con-

junto femenil norteamericano, 

que tropezó sorpresivamente 

117-109 (por un error se pu-

blicó que el marcador fue 119-

107) frente a las Estrellas de 

la WNBA, se mide este mar-

tes a Alemania en Londres 

(13 horas). 

AP

México obtendrá dos me-

dallas de oro en los Jue-

gos Olímpicos de París, de 

acuerdo con un análisis de 

“Sports Illustrated”.

Brian Cazeneuve eligió a 

los medallistas de cada uno 

de los 329 eventos que re-

partirán preseas en la ca-

pital francesa y según sus 

pronósticos, Alejandra Va-

lencia, en tiro con arco, y 

el quintanarroense Carlos 

Sansores, en la categoría 

de más de 80 kilogramos 

del taekwondo, alcanzarán 

la gloria. 

La última vez que el país 

conquistó un oro olímpico 

fue en el futbol varonil de 

Londres 2012. María del 

Rosario Espinoza y Gui-

llermo Pérez, en taekwondo 

durante la justa de 2008, 

fueron los últimos meda-

llistas de oro de manera 

individual.

“Sports Illustrated” señala 

que la delegación tricolor 

conseguirá en total seis pre-

seas. En Tokio 2020 terminó 

con cuatro, todas de bronce.

Francia, “lista” para 
acoger los Juegos, 
afirma Macron; 
Pogacar es baja

El presidente francés, 

Emmanuel  Macron, 

afirmó este lunes que 

Francia está “lista” para 

acoger los Juegos Olím-

picos de París 2024, a 

cuatro días del inicio del 

gran evento deportivo 

mundial. “Estamos listos y 

estaremos listos durante 

todos los Juegos”, ase-

guró Macron durante una 

visita a la Villa Olímpica 

en Saint-Denis.

Asimismo, la estrella del 

ciclismo, Tadej Pogacar, 

quien el domingo conquistó 

su tercer Tour de Francia, 

fue declarado baja para la 

justa parisina por “cansan-

cio”, anunció el Comité Olím-

pico Esloveno.

AFP Y DE LA REDACCIÓN

Alejandra Valencia 

y Carlos Sansores 

ganarán oro para 

México: Sports 

Illustrated 



Después de casi 14 años, Ja-
vier Aguirre regresará al ban-
quillo de la selección mexi-
cana para relevar a Jaime Lo-
zano en lo que será su tercera 
etapa al frente del equipo, in-
formó el lunes la Federación 
Mexicana de Fútbol.

El “Vasco”, de 65 años, no 
estaba al frente del “Tri” desde 
la culminación del Mundial 
de Sudáfrica 2010, cuando 
México fue eliminado en los 
octavos de final al perder ante 
Argentina. Aguirre arribará 
al banquillo tricolor acom-
pañado por Rafael Márquez, 
quien terminó su relación 
como entrenador del Barce-
lona B para convertirse en el 
auxiliar principal del experi-
mentado técnico.

“Sin duda es el entrenador 
mexicano con mayor trayec-
toria, tiene una reconocida ca-
rrera en el extranjero y cono-
cimiento profundo de proce-
sos en selecciones nacionales”, 
dijo Duilio Davino, director 
deportivo del Tricolor.

Márquez, de 45 años, fue 
capitán de la selección nacio-
nal en cinco copas del mundo.

De acuerdo con Davino, 
Márquez se desempeñará 
como asistente un par de 
años y será el entrenador 
para el Mundial del 2030. 
“Pensamos en uno de los fut-
bolistas mexicanos más im-
portantes de la historia, con 
una gran trayectoria nacio-
nal e internacional que inició 

su etapa como entrenador 
con un equipo emblemático”, 
agregó Davino.

La etapa previa de Agui-
rre con selección mexicana 
fue en el Mundial de Corea 
y Japón 2002 y en ambos 
naufragó en octavos de fi-
nal. Márquez estuvo con él 
en los dos torneos.

“Ambos perfiles se com-
plementan, Javier tiene am-
plia experiencia en la alta 
competencia, sabe lidiar con 
altos niveles de presión y 
Rafa está en los inicios de 
su carrera como entrenador 
y se ha enfocado en el tema 
formativo”, apuntó Davino.

Los octavos de final ha-
bían sido el techo histórico de 
los tricolores en las copas del 
mundo, desde Estados Unidos 
hasta Rusia 2018. En Qatar 
2022, con Gerardo Martino, el 
conjunto nacional quedó fuera 
en fase de grupos por primera 
vez desde Argentina 78.

La crisis de México a ni-
vel selecciones se agudizó 
con la eliminación en la 
primera ronda de la Copa 
América este verano. El país 
no clasificó al futbol de los 
Juegos Olímpicos de París 
en ninguna de las ramas. 

Estaba anticipada la lle-
gada de Aguirre al banquillo 
porque, además de su capa-
cidad, es un amigo cercano 
del alto comisionado Juan 
Carlos Rodríguez.

El “Vasco” Aguirre he-
reda una selección nacional 
con escasa cuota de talento 
y una mayoría de jugadores 
pertenecientes a la liga local. 

España y Argentina, que con 
sus selecciones mayores aca-
ban de ganar la Eurocopa y 
Copa América, respectiva-
mente, están entre los princi-
pales candidatos al oro en el 
futbol varonil de los Juegos 
Olímpicos de París, que arranca 
este miércoles en diferentes 
sedes de Francia como Niza y 
Marsella. Un vistazo al torneo:

Figuras

—Fermín López y Álex 
Baena, España: Son los dos 
jugadores de “La Roja” que 

estuvieron en el Campeo-
nato Europeo, aunque con 
pocos minutos en Alemania. 
López es un volante ofensivo 
que logró abrirse espacio en 
su temporada de debut con 
el Barcelona. Baena es otro 
mediocampista ofensivo que 
puede jugar de carrilero por 
ambas bandas y viene de 
marcar cinco goles y dar 18 
asistencias con el Villarreal.

—Castello Lukeba, Fran-
cia: La lista de deseos del 
técnico Thierry Henry tenía 
numerosos nombres de ta-
lento joven para la selección 
anfitriona, pero los clubes 
se negaron. Este híbrido de 
central/lateral viene de una 
buena campaña con el Red 

Bull Leipzig y su nombre ha 
estado en la órbita de Man-
chester United y Chelsea.

Temas

—Argentina fue campeón 
olímpico en Atenas 2004 y 
Beijing 2008 con su actual en-
trenador Javier Mascherano 
como comandante del medio-
campo. Cuatro monarcas del 
mundo -los delanteros Julián 
Álvarez y Thiago Almada, el 
defensor Nicolás Otamendi 
y el arquero Gerónimo Rulli-, 
forman parte del plantel.

—República Dominicana 
tendrá su debut en el futbol 
olímpico. La “Sedofútbol” 
consiguió su boleto para París 

en el campeonato Sub-20 de 
la Concacaf en julio de 2022.

—Los Juegos han tenido 
inesperados campeones en 
el balompié como Nigeria y 
Camerún. ¿Uno que pueda 
lograr algo así? Quizás Ma-
rruecos, cuarto lugar en el 
Mundial de 2022.

Primera jornada

En la fecha inicial del tor-
neo, Francia, que ganará el 
oro ante Argentina, según 
los pronósticos de “Sports 
Illustrated”, se medirá a Esta-
dos Unidos y los pamperos a 
Marruecos. La final será el 9 
de agosto en el Parque de los 
Príncipes, el estadio del PSG.

Francia, Argentina y España, candidatos al oro en el futbol varonil de París 2024 
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Aguirre regresa al banquillo del Tri; 
Rafael Márquez será su auxiliar
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El ex capitán de la selección será el entrenador para la Copa del Mundo de 2030

▲ Javier Aguirre (derecha) y Rafael Márquez serán presen-
tados el 1 de agosto y debutarán en sus nuevos cargos con 
la selección nacional en septiembre. Foto @FIFAWorldCup

De los más de 100 depor-
tistas que México tendrá 
en los Juegos Olímpicos de 
París, casi la mitad viene 
de las filas castrenses. La 
fuerte presencia responde 
a una realidad: las fuerzas 
armadas se han conver-
tido en los últimos años 
en la tabla de salvación 
para muchos deportistas 
que han encontrado allí 
un respiro económico.

Eso bien lo sabe Kevin 
Berlín Reyes, medallista 
de bronce en los clavados 
sincronizados desde 10 
metros en el Mundial de 
Fukuoka y quien a inicios 
de 2023 enfrentó una cri-
sis cuando el ente rector 
del deporte en el país le re-
tiró una beca que puso en 
vilo su participación en la 
máxima justa deportiva.

Berlín entró en una en-
crucijada: seguir o no con 
una carrera de 16 años que 
inició desde muy niño.

Comenzó una batalla 
legal, que ganó reciente-
mente, para lograr que la 
Comisión Nacional de la 
Cultura Física y Deporte 
(Conade) le restituyera la 
beca que le retiró a él y a 
otros deportistas acuáticos, 
por formar parte de un ór-
gano que no tiene recono-
cimiento jurídico en el sis-
tema deportivo mexicano.

Y en medio de su lu-
cha, Berlín Reyes recibió 
una inesperada noticia: 
la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) 
aprobó este año su in-
greso a las filas castren-
ses, con lo que aseguró 
un salario mensual y una 
serie de beneficios socia-
les para él y su familia. 

Su caso no es aislado. 
Los también clavadistas 
Alejandra Orozco (plata 
en Londres 2012 y bronce 
en Tokio 2021), Gabriela 
Agúndez (bronce en la 
capital japonesa) y Ran-
dal Willars encontraron 
igualmente un respiro al 
alistarse en el ejército en-
tre 2019 y 2021.

Atletas mexicanos 
encuentran en las 
fuerzas armadas 
respiro para alcanzar 
el sueño olímpico

AP
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Las ventas minoristas en 
México registraron un 
avance mensual en mayo, 
su segundo mes consecu-
tivo, reveló el Instituto Na-
cional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

De acuerdo con los Indi-
cadores de Empresas Comer-
ciales (EMEC), que calcula el 
Inegi, los ingresos reales por 
las ventas minoristas en el 
país, el principal indicador de 
la actividad del consumo fa-
miliar, reportaron un avance 
de 0.1 por ciento en mayo  
respecto al mes previo; en 
tanto, en su comparación 
con el quinto mes de 2023 
sufrió una ligera aceleración, 

al pasar de un dato anual de 
0.5 por ciento en abril a 0.7 
por ciento en mayo.

El personal ocupado to-
tal en las empresas comer-
ciales al por menor incre-
mentó 0.1 por ciento y las 
remuneraciones medias 
reales, 0.7 por ciento.

En las empresas comer-
ciales al por menor, a tasa 
anual y sin el factor esta-
cional, el personal ocupado 
total avanzó 1.2 por ciento, y 
las remuneraciones medias 
reales, 5.4 por ciento.

Con cifras originales, el 
Inegi estimó un avance de 
0.3 por ciento en mayo del 
comercio al por menor en 
México frente al mismo mes 
de 2023; destacando el re-
punte del 52.7 por ciento de 
exclusivamente a través de 

internet, y catálogos impre-
sos, televisión y similares; 
enseres domésticos, com-
putadoras, artículos para la 
decoración de interiores y 
artículos usados crecieron 
6 por ciento anual en mayo; 
mientras que en tiendas de 
autoservicio y departamen-
tales subieron sólo 0.4 por 
ciento.

Artículos de papelería, 
para el esparcimiento y 
otros artículos de uso per-
sonal; artículos de ferrete-
ría, tlapalería y vidrios; y 
artículos para el cuidado de 
la salud mostraron un des-
censo de 6.8, 4.8 y 4.6 por 
ciento anual, con cifras ori-
ginales, en mayo.

Por su parte, los ingresos 
reales por suministro de bie-
nes y servicios de las empre-

sas comerciales al por ma-
yor crecieron 3.3 por ciento 
mensual en mayo; el perso-
nal ocupado total, 0.1 por 
ciento, y las remuneraciones 
medias reales, 2.1 por ciento.

Asimismo, los ingresos 
reales por suministro de bie-
nes y servicios al por mayor 
cayeron 4.4 por ciento anual 
en mayo. El personal ocu-
pado total aumentó 0.4 por 
ciento y las remuneraciones 
medias reales, 6.4 por ciento.

Servicios crecen

En mayo de 2024 y con 
datos ajustados por esta-
cionalidad, los ingresos to-
tales reales por suministro 
de bienes y servicios, de los 
servicios privados no finan-
cieros, incrementaron 0.5 

por ciento, su cuarto avance 
consecutivo mensual, aun-
que el menor de la racha.

Los gastos totales por 
consumo de bienes y ser-
vicios crecieron uno por 
ciento y las remuneraciones 
totales reales, 1.4 por ciento, 
respecto a abril pasado. Por 
su parte, el personal ocu-
pado total se mantuvo.

Con cifras ajustadas 
por estacionalidad y a tasa 
anual, el índice agregado 
de ingresos totales reales 
por suministro de bienes y 
servicios aumentó 5.8 por 
ciento; el de personal ocu-
pado total, 1.8 por ciento; el 
de gastos totales por con-
sumo de bienes y servicios, 
4.7 por ciento y el de remu-
neraciones totales, 11.3 por 
ciento, en mayo de 2024.

Venta minorista en México crece 0.1%
en mayo por segundo mes consecutivo
Artículos de papelería, así como para el cuidado de la salud mostraron un descenso

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En las empresas al por menor, a tasa anual y sin factor estacional, el personal ocupado total avanzó 1.2 % y las remuneraciones medias reales, 5.4%. Foto Fernando Eloy
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Destruye el Ejército 50 monstruos que 
eran utilizados por Los Escorpiones

La Fiscalía General de la 
República (FGR) destruyó 
en Tamaulipas 50 vehícu-
los con blindaje artesanal, 
conocidos como monstruos, 
que eran utilizados por los 
cárteles del Noreste, Los Ze-

tas y del  Golfo, particular-
mente por la célula cono-
cida como Los Escorpiones, 

cuyo líder, Antonio Guada-
lupe Pérez Domínguez, fue 
detenido en días pasados en 
un operativo realizado por 
el Ejército Mexicano.

El Ministerio Público Fe-
deral informó que la des-
trucción de esas unidades 

en las que los sicarios de las 
organizaciones delictivas 
realizan ataques armados en 
contra de autoridades y gru-
pos antagónicos, se realizó 
con apego a lo establecido 
en el Programa Destino de 

Bienes y Objetos del Delito, 
dispuesto en el Código Na-
cional de Procedimientos 
Penales.

El acto se llevó a cabo 
en las instalaciones de la 
FGR en el municipio de 
Reynosa,una de las princi-
pales zonas de operación de 
Los Escorpiones.

En el lugar “se destruye-
ron 50 vehículos con blin-
daje artesanal de los deno-
minados monstruos, relacio-
nados con 30 expedientes, y 

que presuntamente fueron 
utilizados por distintos gru-
pos delictivos. 

“Las unidades fueron 
aseguradas en diversas ac-
ciones en Tamaulipas, eje-
cutadas en coordinación 
con la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) y 
la Guardia Estatal”, indicó la 
Fiscalía General.

GUSTAVO CASTILLO

CIUDAD DE MÉXICO

 El acto se llevó a cabo en las instalaciones de la FGR en el municipio de Reynosa,una de las principales zonas de operación de Los Escorpiones. Foto Sedena

El líder de la célula fue detenido en días pasados en un operativo realizado por la Sedena

Afirma Musk que Tesla producirá robots humanoides en 
2025 y espera que en 2026 los usen para otras empresas

Tesla empezará la produc-
ción de unos robots huma-
noides para el uso interno 
de la empresa el año que 
viene, anunció el empresa-

rio y multimillonario esta-
dunidense Elon Musk.

“Tesla tendrá unos robots 
humanoides realmente úti-
les para el uso interno y, es-
peremos, para el uso masivo 
en otras empresas desde 
2026”, escribió el multimillo-
nario en en la red social X   .

El anuncio de Musk llega 
en respuesta a la publica-
ción del investigador Daniel 
Kokotajlo en la misma red 
social, en la que hizo un 
pronóstico sobre el futuro 
desarrollo de la inteligencia 
artificial (IA), en particular, 
sobre la introducción ma-

siva de robots que posean 
“habilidades físicas simila-
res a las de los humanos”.

La empresa estaduni-
dense Tesla Motors, enca-
bezada por Elon Musk, fue 
fundada en 2003 como de-
sarrollador y fabricante de 
coches eléctricos y tecnolo-

gías relacionadas. Además, 
produce baterías y motores 
eléctricos y los vende a otros 
fabricantes, en particular, a 
Toyota y Daimler.

Durante el año 2021 la 
sede de Tesla fue trasladada 
de Palo Alto, California, a 
Austin, Texas.

SPUTNIK

MOSCÚ
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Presentará Sheinbaum proyecto sexenal 
en Zócalo capitalino tras tomar posesión

El próximo 1 de octubre, 
una vez que tome posesión 
como presidenta de México 
y encabece la recepción 
con los mandatarios invi-
tados, Claudia Sheinbaum 
estará en la plancha del 
Zócalo capitalino en un 
mitin donde presentará a 
la población su proyecto 
sexenal de gobierno.

Indicó que ya sostiene 
reuniones con su gabinete 
para diseñar el Plan Na-
cional de Desarrollo en los 
distintos temas.

Estimó que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) 
prevé concluir la calificación 
de la elección a finales de ju-
lio, por lo que le entregarían 
la constancia de presidenta 
electa en la primera o se-
gunda semana de agosto.

También dijo que to-
davía no decide si vivirá 
en Palacio Nacional. Es 
un asunto que está plati-

cando con su esposo Jesús 
María Tarriba. “Tiene sus 
pros y sus contras”, señaló 
Sheinbaum.

Durante la conferencia de 
este lunes en su casa de tran-
sición, Sheinbaum insistió en 
que la relación del gobierno 

de México con el de Estados 
Unidos será de respeto y por 
delante estará siempre la de-
fensa de la independencia y 
soberanía del país.

“Con quien elija el pue-
blo de Estados Unidos” ha-
brá una buena relación de 
amistad y comercial. Hay 
que tener presente que 
México es el principal so-
cio comercial de Estados 
Unidos y a esa nación no 
le conviene el cierre de la 
frontera, indicó en relación 
al comentario que en ese 
sentido hizo Donald Trump, 
candidato a la presidencia 
por el Partido Republicano.

Respecto de la posible 
candidatura demócrata de 
la vicepresidenta Kamala 
Harris, reiteró que es una 
decisión que corresponde 
al pueblo estadunidense y 
de igual forma, si es el caso, 
habrá una relación, como 
hasta ahora, de respeto y 
colaboración.

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

 La virtual presidenta electa reiteró durante su conferencia de prensa que “con quien elija el pueblo de 
Estados Unidos” para su presidencia, habrá una buena relación comercial y de amistad. Foto Pablo Ramos

Indicó que ya sostiene reuniones con su gabinete sobre el Plan Nacional de Desarrollo

Iniciarán en enero 2025 
visitas médicas para 
los adultos mayores

Entre octubre y diciembre, 
promotores de salud y servi-
dores de la nación visitarán 
a los cerca de 12 millones de 
adultos mayores de 65 y más 
años, para aplicarles un cues-
tionario y conocer su estado 
de salud, las medicinas que 
toman y si reciben su pen-
sión del bienestar. Con esa in-
formación, a partir de enero 
de 2025 iniciarán las visitas 
de médicos casa por casa, in-
formó la virtual presidenta 
Claudia Sheinbaum.

En conferencia en su casa 
de transición dio mayores de-
talles del programa que anun-
ció el domingo en Querétaro, 
durante la sexta gira que llevó 

a cabo con el presidente An-
drés Manuel López Obrador. 
Dijo que con los institutos 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), IMSS Bienestar y de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) se analizará si hace 
falta contratar más personal 
de enfermería y médicos para 
llevar adelante la estrategia.

Esto porque las visitas a 
adultos mayores se realiza-
rán cada mes, indicó.

También reiteró sobre la 
necesidad de que haya es-
pacios educativos para todos 
los estudiantes en los niveles 
medio superior y superior.

Con ese fin, durante su 
gobierno buscará abrir 300 
mil espacios en las universi-
dades, principalmente en la 
Rosario Castellanos.

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

Propone INE multas por mil 565.3 
mdp a partidos por irregularidades

En el cierre de la revisión de in-
gresos y gastos de candidatos 
locales y federales, la Unidad 
Técnica de Fiscalización (UTF) 
del Instituto Nacional Electo-
ral (INE) propuso sanciones 
por un total de mil 565.3 mi-
llones de pesos para partidos 
nacionales y locales, así como 
candidatos independientes, 
por irregularidades en ingre-
sos y gastos de campaña. Sin 
embargo, este monto puede 
disminuir notablemente si 
se aprueba una propuesta de 
consejeros para bajar las mul-
tas, de 150 a 100 por ciento 
del monto involucrado los 
gastos no reportados, y de 
100 a 50 por ciento las de 
egresos no comprobados.

Pasado el mediodía, se 
decretó –con votación di-
vidid- un receso de cuatro 
horas de la sesión del Con-
sejo General del instituto 
para revisar las últimas 
adendas y fe de erratas de 
los informes de la UTF.

El responsable de la 
UTF, Isaac David Bernal, 
rechazó anomalías en este 
proceso y aseveró que, 
aunque sí hubo fallas en 
el sistema informático, se 
les dio a los partidos hasta 
60 horas adicionales para 
entregar sus informes.

“En este momento lo 
que yo les puedo decir con 
absoluta responsabilidad es 
que sí hubo fallas en el SIF 
(Sistema Integral de Fiscali-
zación, que se les repuso 60 
horas antes de la entrega 
del informe y se les repuso 
10 horas para las respues-

tas a errores y omisiones, es 
decir, tiempo sí tuvieron”.

“El INE falló en el sistema, 
pero se les repuso el tiempo 
perdido; lo que no podemos 
hacer es asumir que toda su 
obligación de rendición de 
cuentas se vio afectada por el 
SIF, ¡eso no es verdad, eso no 
es verdad! No puedo admitir 
que las fallas sean conver-
tidas en la piedra de toque 
que explique cualquier irres-
ponsabilidad o insuficiencia 
o falta de información de los 
partidos. Eso no puedo admi-
tir”, puntualizó en entrevista.

En el informe que se 
está discutiendo en pri-
vado en este receso están 
las multas a cada partido 
político, siendo Morena el 
que más tiene con 392.9 
millones de pesos; le sigue 
MC con 245 millones, y el 
PAN con 168.2 millones.

FABIOLA MARTÍNEZ 

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO



El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador con-
vocó a los migrantes mexi-
canos en Estados Unidos a 
“crear sistemas de comuni-
cación alternativos” para 
revertir entre los ciudada-
nos de esa nación la idea 
arraigada de que los mi-
grantes son los criminales 
que introducen drogas quí-
micas, sobre todo fentanilo.

Mostró un par de gráfi-
cos con cifras de la posición 
de los estadunidenses al 
respecto. De acuerdo a esa 
información, 60 por ciento 
de los ciudadanos que se 
asumen como republica-
nos y 39 de quienes son 
demócratas piensan que el 
fentanilio es introducido 
a Estados Unidos por mi-
grantes indocumentados.

En contraparte a esa 
idea, el mandatario mexi-
cano enfatizó que 86 por 
ciento de los presos por 

tráfico de esa mortal droga 
son estadunidenses.

Asimismo, remarcó 
que los migrantes inyec-
tan 265 mil millones de 
dólares a la economía de 
Estados Unidos.

“Por eso tenemos que ir 
haciendo labor de infor-
mación, (porque) estos da-
tos no alcanzan a llegar a 
la mayoría de la población 
de Estados Unidos”.

Frente a las voces de 
actores políticos de los dos 
partidos, el jefe del Ejecu-
tivo llamó a los paisanos 

en aquella nación a orga-
nizarse y lanzar medios al-
ternativos a fin de revertir 
esas posiciones,

“Cuánto diera porque los 
mexicanos que están en Es-
tados Unidos se organiza-
ran bien y crearan sistemas 
de comunicación alterna-
tivos: radios, incluso con-
seguir concesiones para la 
televisión y redes sociales. 
Han crecido mucho, pero 
no para mexicanos, sino 
para estadunidenses”.

El tabasqueño volvió a 
destacar los aportes de los mi-
grantes mexicanos a la eco-
nomía del vecino del norte, 
pues su ingreso total es de 
324.8 mil millones de dólares.

De esa cifra, destacó, 18.5 
por ciento (63.3 mil millones 
de dólares) son enviados a 
México como remesas; y el 
81.5 por ciento restante (265 
mil millones de dólares) se 
quedan como reinversión 
en Estados Unidos.

“Entonces, exigimos res-
peto y ya vamos a seguir 
hablando de esto”, subrayó 
el mandatario.

La próxima dirigencia del 
partido Morena se elegirá 
en un Congreso Nacional a 
realizarse en la última se-
mana de septiembre, afirmó 
el presidente del instituto 
político, Mario Delgado.

A su llegada a la casa 
de transición de la virtual 
presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, para una reu-
nión de trabajo, el próximo 
secretario de Educación Pú-
blica comentó que “en estos 

momentos lo más conve-
niente” es llevar a cabo el 
Congreso Nacional.

El Comité Ejecutivo Na-
cional y el presidente del 
Consejo Nacional están en se-
sión permanente y haciendo 
una revisión exhaustiva de 
los estatutos del partido.

Delgado agregó que se ha 
considerado que el Congreso 
es el método transparente y 
democrático para que la mi-
litancia salga unida porque 
“necesitamos una dirigencia 
muy fuerte que siga el pro-
ceso de organización y cre-
cimiento” de Morena.

Durante la presentación de 
un nuevo informe sobre los 
avances en la construcción 
del Tren Maya asistieron al 
Salón Tesorería de Palacio 
Nacional los integrantes de 
la primera generación de in-
genieros ferroviarios del Ins-
tituto Politécnico Nacional 
(34 egresados del plantel de 
la Unidad Profesional Inter-
disciplinaria de Ingeniería y 
Ciencias Sociales y Adminis-
trativas en la ciudad de Mé-
xico y 15 del nuevo plantel 
del IPN en Palenque, Chiapas.

El director de la institu-
ción, Arturo Reyes Sandoval 
mencionó que el estudiante 
Luis Fernando Cruz, es el 
primer egresado que cuenta 
ya con todos los requisitos 
para ejercer como ingeniero 
ferroviario. Con esta aporta-
ción institucional se ratifica 
el objetivo del IPN de poner la 
técnica al servicio del país por 
lo que señaló que la institu-
ción está dispuesto a colaborar 
en la instrumentación de los 
principales proryectos estra-
tégicos del gobierno federal.

Comentó que en el plantel 
de Palenque, se cuenta con la-
boratorios pesados y laborato-
rios ligeros. En el primer caso, 
se incorporaron una locomo-
tora, un vagón del Metro de la 
Ciudad de México, laboratorios 
con alto grado de tecnificación 
para la formación de los nue-
vos ingenieros ferroviarios.

Al reconocer la impor-
tancia de esta primera ge-
neración de ingenieros 
ferroviarios que podrán 
incorporarse en la opera-
ción del Tren Maya, el pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador destacó que la 
virtual presidenta, Claudio 
Sheinbaum anunció la cons-
trucción de 3 mil kilómetros 
de líneas férreas para trenes 
de pasajeros, el doble de los 
que se construyeron este se-
xenio para el Tren Maya.

Por otro lado, en sep-
tiembre próximo comen-
zará la entrega de los pri-
meros trenes de 7 vagones 
que operaran en la ruta del 
Tren Maya, los cuales ya 
contarán con camarotes y 
un restaurante, informó 
Maite Ramos, directora de 
Alstom México, empresa 
responsable de la construc-
ción de los trenes.

Elegirá Morena dirigencia 
en la última semana de 
septiembre: Delgado

Ingenieros ferroviarios del 
IPN podrán incorporarse 
a operación del Tren Maya

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Convoca Lopez Obrador 
a migrantes en EU para 
combatir desinformación

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

LA CARTA ●  MAGÚ

“Entonces, 

exigimos respeto 

y ya vamos a 

seguir hablando 

de esto”, destacó 

el Presidente

Buscan contrarrestar la idea entre estadunidenses 

de que los indocumentados introducen drogas

PRESIDENTE PIDE RESPETO PARA LOS MEXICANOS
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En una hermética sede del 
Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), en la que no 
se permitió el acceso a nadie 
ajeno al instituto político, se 
registró de manera oficial 
Alejandro Moreno Cárde-
nas en el proceso interno 
en busca de reelegirse como 
presidente del Comité Eje-
cutivo Nacional del tricolor.

Junto con Carolina Vi-
ggiano, quien lo acompaña 
en la fórmula para buscar, 
en su caso, relegirse como 
secretaria general, el cam-
pechano argumentó que 
el partido está entre dos 
frentes, al hacer referencia 
al gobierno y a sus críticos.

“Nunca el partido había 
estado tan asediado por el 
acoso y el hostigamiento del 
poder como en los años que 
hemos encabezado nues-
tro instituto político. Nos 
encontramos siempre bajo 
fuego cruzado. Por un lado, 
nuestro partido ha recibido 
del gobierno la divisa de la 
persecución en lugar de la 

del diálogo y la apertura. 
Por otro, hemos estado ex-
puestos a la mezquindad y 
la traición de perfiles que 
han empeñado años de su 
trayectoria partidista por la 
comodidad, seguridad y los 
beneficios que les da ren-
dirse ante el poder”, señaló 
Moreno Cárdenas al mo-
mento de registrarse.

Y tras reiterar que este 
partido se debe deslindar 
“de los errores del pasado 
de otros, que entregaron 
el poder y que hoy están 
muertos de miedo porque 
el poder los tiene contro-
lados”, dijo que “a todos 
los que están esperando el 
fracaso del PRI, mejor agá-
rrense de la silla porque se 
van a quedar esperando”.

“Al PRI lo que es lo del 
PRI, y a los traidores, que le 
den su merecido la militan-
cia”, agregó el priista.

Enseguida, llamó a 
rendir cuentas a las vo-
ces críticas, sin referirse 
de manera directa a los ex 
dirigentes del partido que 
han criticado a Moreno 
Cárdenas en su intención 
de relegirse.

Momentos antes, de 
manera sorpresiva, se ins-
cribieron al proceso en 
busca de la dirigencia la 
diputada federal veracru-
zana Lorena Piñón Rivera 
y el poblano Cuauhtémoc 
Betanzos Terroba. Al re-
gistrarse, Piñón Rivera 
no cuestionó la gestión de 
Alito Moreno, sino para 
respaldar las reformas es-
tatutarias que dan pie a la 
reelección de sus dirigen-
cias. A la vez, critió a las 
voces disidentes que han 
sido críticas de las recien-
tes acciones del partido.

“Aquí en el PRI no hay 
espacios para vacas sagra-
das o iluminados por en-
cima de la militancia, no 
estoy de acuerdo con aque-
llos que pensaban que el 
PRI debería permanecer 
inmóvil en una depresión 
post electoral. La asamblea 
nacional demostró interés 
en reconstruirnos y este 
proceso interno representa 
que el priismo de infan-
tería no se raja”. Apuntó 
que esta fuerza política “no 
tiene espacios para crudas 
post electorales”.

El representante del PRI en 
el Instituto Nacional Elec-
toral (INE), Emilio Suárez Li-
cona, sostuvo que el Comité 
Ejecutivo Nacional del par-
tido actuó conforme a la ley, 
porque existen resoluciones 
“muy claras” y criterios del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación 
(TEPJF) donde se establece 
que “después de la jornada 
electoral se pueden modifi-
car los estatutos”.

Aseguró que quienes afir-
man que no pueden hacer re-
formas estatutarias durante 
el proceso electoral descono-
cen la jurisprudencia más re-
ciente del tribunal electoral y 

por ello se aferran a señalar 
que se actuó fuera de la ley.

“Lo que pasa es que yo creo 
que la gente que ha opuesto 
eso estuvo extraviada algún 
tiempo y no se metieron a 
ver las resoluciones de los 
últimos años del tribunal”, 
afirmó previo a la sesión del 
Consejo General del INE.

Recordó que el pasado 
viernes entregaron a las 5 
de la tarde los documentos 
de las reformas a los estatu-
tos y se hizo una visita de 
cortesía a la consejera pre-
sidenta, Guadalupe Taddei, 
para informar la entrega.

Dijo que ahora el INE tiene 
30 días para valorar la cons-
titucionalidad y legalidad de 
los documentos y en función 
de eso habrá que esperar qué 
resuelven las áreas técnicas y 
el acuerdo que se proponga.

Reformas estatutarias 
del PRI, “conforme a 
la ley”: Emilio Suárez

LILIAN HERNÁNDEZ

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

SABIA DECISIÓN ●  HERNÁNDEZ Se registra Alejandro 
Moreno para repetir 
en dirigencia priista
NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Junto con Carolina Viggiano, compañera de fórmula, el campechano argumentó que el par-
tido está entre dos frentes, al hacer referencia al gobierno y a sus críticos. Foto @alitomorenoc
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Kamala Harris consolida apoyo como 
próxima candidata demócrata de EU

En menos de 24 horas, Ka-
mala Harris ha consolidado 
el apoyo de la cúpula, la ma-
yoría de los legisladores y 
gobernadores y consiguió el 
número requerido de delega-
dos a la convención nacional 
de su partido, informó Ap, 
convirtiéndose en la virtual 
candidata presidencial demó-
crata en medio de un proceso 
electoral sin precedente.

En lo que es, y por mu-
cho, la contienda electoral 
más inusual en décadas, con 
un candidato como criminal 
convicto quien fue blanco de 
un intento de asesinato y su 
contrincante retirándose de 
la batalla poco más de 100 
días antes de la elección y 
ahora con la primer mujer 
hija de inmigrantes: un padre 
jamaiquino y una madre de 
India, en postularse, aún no 
se puede pronosticar mucho.

Pero con la torrente de 
apoyo y endosos de sus co-
rreligionarios y también 81 
millones de dólares en dona-
ciones en las últimas 24 horas, 

todo indica que Kamala lle-
gará a la convención como la 
favorita y saldrá coronada ofi-
cialmente como la candidata 
demócrata a la presidencia.

En su primer discurso 
como precandidata presi-
dencial (no será hasta la con-
vención nacional donde será 
-si no hay más sorpresas- la 
candidata oficial) este lunes, 

se presentó como la líder que 
busca llevar a su país a un 
futuro más prometedor en 
contraste con la visión oscura 
y reaccionaria que ofrece Do-
nald Trump. “Trump quiere 
llevar al país hacia atrás, a un 
tiempo en que muchos… no 
tenían libertades y derechos 
plenos. Nosotros creemos en 
un futuro con más brillo que 

ofrece un lugar a todos los 
estadunidenses”, declaró ante 
personal de la campaña de 
Biden en Delaware quienes 
ahora trabajarán para ella. Ya 
anunció que las dos jefas de 
la campaña de Biden, Jenni-
fer O’Malley Dillon y Julie 
Chávez Rodríguez (la nieta de 
César Chávez) permanecerán 
en sus puesto.

Subrayó que en los próxi-
mos 106 días antes de la elec-
ción, “la pregunta que cada 
uno de nosotros enfrenta es 
en qué tipo de país quere-
mos vivir: un país de libertad, 
compasión e imperio de ley, 
o un país de caos, temor y 
odio…. Tenemos el poder para 
responder a esa pregunta”.

Biden se comunicó por 
teléfono al evento, aún re-
cuperándose de Covid, para 
declarar que “estamos en 
esta lucha juntos, no me 
voy a ningún lugar”. Agregó 
en un mensaje a quien ha 
endosado para sustituirlo 
como candidato, “te estoy 
observando, chava” y ella 
respondió “te quiero, Joe”. El 
aún presidente del país ha 
prometido ofrecer un dis-
curso en vivo ante la nación 
en los próximos días.

La ex presidenta de la cá-
mara baja y matriarca de la 
cúpula del partido Nancy Pe-
losi se sumó a la creciente lista 
de legisladores demócratas 
que han endosado a Harris. 
De hecho, Harris ya goza del 
apoyo explícito de la mayoría 
de los legisladores demócratas 
de ambas cámaras.

AP
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 Con el objetivo de dejar atrás semanas de drama intrapartidista sobre la candidatura de Biden, 
destacados demócratas y organizaciones políticas se unieron rápidamente en torno a Harris. Foto Efe

Recaudación en pro de la vicepresidenta suma 81 millones de dólares en 24 horas

Jefa del Servicio Secreto estadunidense se responsabiliza 
debido a las fallas tras atentado a Trump en Pensilvania

La directora del Servicio Se-
creto, Kimberly Cheatle, dijo 
el lunes que el intento de 
asesinato del ex presidente 
Donald Trump fue el “fallo 
operativo más significativo” 
de la agencia en décadas.

“La solemne misión del 
Servicio Secreto es proteger 
a los líderes de nuestra na-
ción. El 13 de julio fallamos”, 
declaró Cheatle ante la Co-
misión de Supervisión de la 
Cámara de Representantes, 
donde la funcionaria asumió 
toda la responsabilidad por 

los errores de la agencia rela-
cionados con el ataque en el 
mitin de Trump en Pensilva-
nia, y prometió “mover cielo 
y tierra” para asegurarse de 
que no se repita.

Es la primera aparición 
de Cheatle ante los legisla-
dores desde el tiroteo del 13 
de julio que dejó un especta-
dor muerto. Trump resultó 
herido en la oreja y otros dos 
asistentes resultaron heri-
dos después de que Thomas 
Matthew Crooks disparó 
desde un edificio cercano.

Los legisladores han ex-
presado su enojo por cómo 
el atacante pudo acercarse 
tanto al candidato presi-

dencial republicano cuando 
se suponía que debía estar 
cuidadosamente vigilado. 
El Servicio Secreto ha reco-
nocido que años antes re-
chazó algunas solicitudes de 
la campaña de Trump para 
aumentar la seguridad en 
sus eventos.

Los legisladores acribilla-
ron a Cheatle con preguntas 
sobre por qué se le debería 
permitir conservar su tra-
bajo y por qué a Trump se le 
permitió subir al escenario 
después de que las autori-
dades locales identificaron a 
un sospechoso.

Cuando se le preguntó 
por qué no había agentes 

en el techo donde se encon-
traba el agresor o si el Servi-
cio Secreto usó drones para 
monitorear el área, Cheatle 
dijo que todavía está espe-
rando que se desarrolle la 
investigación, lo que pro-
vocó gemidos y arrebatos de 
los miembros del comité.

“Directora Cheatle, como 
Donald Trump está vivo, y 
gracias a Dios lo está, usted 
parece una incompetente”, 
dijo el legislador Mike Tur-
ner, republicano por Ohio. 
“Si lo hubieran matado, us-
ted parecería culpable”.

Cheatle, que lleva casi 
tres décadas en la agencia, 
se mostró desafiante al afir-

mar que era la “persona ade-
cuada” para dirigir el Ser-
vicio Secreto a pesar de los 
fracasos. El representante 
Ro Khanna, demócrata por 
California, recordó que el 
director del Servicio Se-
creto que presidió la agencia 
cuando se produjo un in-
tento de asesinato del presi-
dente Ronald Reagan dimi-
tió posteriormente.

“Lo que tenemos que te-
ner en este país son agencias 
que trasciendan la política y 
tengan la confianza de in-
dependientes, demócratas, 
republicanos, progresistas 
y conservadores”, señaló el 
demócrata Ro Khanna.

AP
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Restablecen el orden en Bangladesh; 
saldo de 500 detenidos y 163 muertos

El orden en Bangladesh 
fue restablecido el lunes 
según el ejército, tras más 
de 500 detenciones y luego 
de tres semanas de mani-
festaciones estudiantiles 
con saldo de 163 muertos.

Un toque de queda fue 
impuesto, soldados patrulla-
ban las calles de las ciudades 
del octavo país más poblado 
del mundo, y el orden se 
restableció, según el ejército.

“El orden público está bajo 
control tras el despliegue del 
ejército”, declaró el jefe del 
ejército, el general Waker uz 
Zaman, en un comunicado.

“Suspendemos las mani-
festaciones por 48 horas”, 
anunció por su parte Nahid 
Islam, jefe del principal mo-
vimiento organizador de las 
manifestaciones, Students 
Against Discrimination.

Este país del sur de Asia 
está agitado por una movi-
lización iniciada a principios 
de julio con protestas de es-
tudiantes contra un sistema 

de cuotas que reserva más 
de la mitad de los puestos 
de la función pública a cier-
tos sectores de la sociedad, 
incluidos los hijos de vete-
ranos de la guerra de libera-
ción de 1971 contra Pakistán.

Las manifestaciones de-
rivaron en una movilización 

más amplia que plantea un 
desafío al gobierno de au-
tocrático de la primera mi-
nistra Sheikh Hasina, quien 
lleva 15 años en el poder.

“Al menos 532 personas 
fueron detenidas tras los 
actos de violencia”, dijo a 
Afp Faruk Hossain, por-

tavoz de la policía de la 
capital Daca. 

“Entre ellas figuran diri-
gentes del opositor Partido 
Nacionalista de Bangladés 
(BNP)”, añadió el vocero. 

El número tres del BNP, 
Amir Khosru Mahmud 
Chowdhury, y uno de sus 

portavoces, Ruhul Kabir 
Rizvi Ahmed, figuran en-
tre los dirigentes de la opo-
sición detenidos, precisó.

Aminul Huq, antiguo 
capitán de la selección na-
cional de fútbol que se afi-
lió al BNP, y Mia Golam 
Parwar, secretario general 
del Jamaat-e-Islami, el ma-
yor partido islamista del 
país, también fueron dete-
nidos, según el funcionario. 

De acuerdo al portavoz 
de la policía, al menos tres 
agentes murieron durante 
los disturbios en la capital 
y unas mil personas resul-
taron heridas, de las cuales 
al menos 60 se encuentran 
en estado crítico. 

Un portavoz del BNP, 
A.K.M Wahiduzzaman, de-
claró a Afp que “varios cen-
tenares de dirigentes y mili-
tantes del BNP han sido de-
tenidos en los últimos días”. 

El Premio Nobel de la 
paz bangladesí Muham-
mad Yunus, de 83 años, 
exhortó el lunes a la co-
munidad internacionala a 
hacer todo lo posible para 
poner fin a la violencia.
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 “Suspendemos las manifestaciones por 48 horas”, anució Nahid Islam, líder de Students 
Against Discrimination, principal movimiento organizador de las protestas. Foto Ap

Protestas estudiantiles contra sistema de cuotas agitaron al país a principios de julio

Israel ordena evacuar parte de la zona humanitaria de Gaza 
luego de prever una operación contra Hamas en ese sitio

El ejército israelí ordenó el 
lunes la evacuación de parte 
de un área abarrotada en 
la Franja de Gaza que ha-
bía designado como zona 
humanitaria y anunció que 
tenía previsto emprender 
ahí una operación contra 
milicianos de Hamas.

La orden provocó un 
nuevo éxodo de palestinos, 
muchos de los cuales recién 
se habían refugiado allí ape-
nas en las últimas semanas.

Miles de palestinos, mu-
chos de ellos con mochilas y 
acompañados de niños, ca-

minaban por caminos pol-
vorientos bajo un sol abra-
sador. Autos destartalados 
con sus pertenencias atadas 
encima maniobraban entre 
edificios derrumbados por 
ataques israelíes anteriores. 
Muchos palestinos se han 
visto desarraigados varias 
veces en busca de seguridad 
durante la dura campaña 
aérea y terrestre israelí.

“No sabemos hacia dónde 
caminamos”, señaló Kholoud 
Al Dadas, mientras abrazaba 
a sus hijos. “Esta es la sép-
tima u octava vez que nos 
desplazan. Mientras dor-
míamos en nuestras casas, 
empezaron a dispararnos y 
bombardearnos desde todas 

partes”. Momentos después, 
se desplomó exhausta.

Como reflejo de la reduc-
ción del espacio para los pa-
lestinos, la nueva orden de 
evacuación reduce en unos 
10 kilómetros cuadrados la 
“zona humanitaria” de 60 ki-
lómetros cuadrados a la que 
Israel ha estado diciendo a 
los palestinos que huyan para 
escapar de sus ofensivas.

La mayor parte de la zona 
que abarca la nueva orden 
de evacuación comprende 
partes de la ciudad sureña 
de Jan Yunis, que se había 
atestado de personas desde 
principios de mayo cuando 
huían de los ataques de tro-
pas israelíes en Rafah, más 

al sur. De momento se desco-
noce el número de personas 
que se encuentran en la zona 
de evacuación, de acuerdo 
con funcionarios de la ONU.

El lunes, una serie de ata-
ques aéreos israelíes impac-
taron los alrededores de Jan 
Yunis, matando al menos a 
70 personas, según el Minis-
terio de Salud de Gaza, que 
se basó en cifras del Hospi-
tal Nasser. Un video de The 
Associated Press mostró una 
nube de humo flotando so-
bre la ciudad después de una 
explosión. Otro ataque se re-
gistró frente al hospital Al-
Aqsa en la ciudad de Deir-Al-
Balah, —ubicada en el centro 
del país— donde muchas 

personas vivían en tiendas 
de campaña instaladas en la 
calle, matando a una persona 
e hiriendo a tres.

El ejército israelí señaló que 
planea una operación contra 
milicianos de Hamas que se 
han infiltrado en la zona hu-
manitaria y la han utilizado 
para lanzar misiles hacia Israel.

Israel se declaró por pri-
mera vez sobre la zona al 
comienzo de la guerra, cen-
trada en Muwasi, una región 
de dunas mayormente rural 
en la costa mediterránea. En 
ese momento, en noviem-
bre, el ejército afirmó que 
sólo realizaría allí ataques 
de precisión contra líderes 
individuales de Hamas.

AP
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El bloque de centroderecha 
francés propuso el lunes un 
“pacto legislativo” que po-
dría allanar el camino para 
un acuerdo más amplio con 
el partido del presidente 
Emmanuel Macron, mien-
tras los líderes políticos lu-
chan por formar gobierno.

La decisión de Macron 
de convocar unas elecciones 
anticipadas dio lugar a un 
Parlamento dividido, en el 
que la alianza de izquierdas 
Nuevo Frente Popular quedó 
inesperadamente en primer 
lugar, por delante de los cen-
tristas de Macron y el ultra-
derechista Reagrupamiento 
Nacional de Marine Le Pen.

Ningún grupo obtuvo la 
mayoría, dejando a Francia 
en una situación descono-
cida a la hora de formar un 
gobierno de coalición.

Los aparentes acerca-
mientos a Macron por parte 
del bloque de centroderecha 
se producen después de que 
la presidenta del Parlamento, 
Yael Braun-Pivet, obtuviera 
un segundo mandato la se-
mana pasada, debilitando a 
la izquierda y fortaleciendo 

su posición en su intento de 
mantener cierta influencia 
sobre el futuro gobierno.

Laurent Wauquiez, jefe 
del antiguo grupo de Los Re-
publicanos en la Asamblea 
Nacional, rebautizado como 
Derecha Republicana, dijo el 
lunes que es necesario un 

pacto si Francia quiere es-
capar del purgatorio de un 
Parlamento dividido.

“Este pacto legislativo es la 
ilustración de nuestra volun-
tad de no bloquear el país, de 
aportar soluciones”, declaró.

Wauquiez dijo que su 
grupo no apoyará alzas 

de impuestos ni medidas 
para debilitar las prestacio-
nes de los jubilados, y que 
vería con buenos ojos las 
propuestas para reforzar la 
seguridad y los servicios 
públicos.

“Somos independientes 
y seguiremos siéndolo”, dijo.

Las medidas que tomen los 
líderes políticos este año se-
rán decisivas para alcanzar 
el objetivo de acabar con 
el sida como amenaza para 
la salud pública en 2030, 
afirmó el lunes la agencia de 
la Organización de Naciones 
Unidas dedicada al combate 
de la enfermedad.

Las cifras de 2023 mues-
tran una mejora global en 
el número de nuevas infec-
ciones, el tratamiento de pa-
cientes seropositivos y un 
descenso en la mortalidad, 
pero ONUSIDA recordó que 
la pandemia ha matado a 
más de 42 millones de per-
sonas y que el progreso con-
tinúa siendo frágil.

En 2023, un poco menos 
de 40 millones de personas vi-
vían con el virus causante del 

sida, el VIH, revela el informe 
anual de la organización.

El año pasado se registra-
ron alrededor de 1.3 millo-
nes de nuevas infecciones, 
100 mil menos que en 2022, 
lo cual supone además un 
descenso significativo res-
pecto al máximo de 3.3 mi-
llones alcanzado en 1995.

Pero ONUSIDA no está sa-
tisfecha porque el objetivo de 
no más de 330 mil infecciones 
en 2025 parece inalcanzable.

El sida también mató 
menos: 630 mil muertes en 
2023 frente a 670 mil el año 
anterior. Esa cifra es 69 por 
ciento menos que en 2004, 
el año negro de la pandemia.

El acceso a una terapia 
antirretroviral es el princi-
pal reto, ya que hoy día es 
muy eficaz.

Para fines de diciembre 
de 2024, 30.7 millones de 
personas habían accedido a 
una de esas terapias, frente 

a sólo 7.7 millones en 2010, 
pero la cifra continúa lejos 
de la meta para 2025, de 34 
millones de personas.

Además, cerca de un 
cuarto de las personas infec-
tadas con el virus no tienen 
acceso al tratamiento.

África oriental y meri-
dional son las regiones más 
afectadas, con 20.8 millones 
de personas que viven con el 
VIH, 450 mil infectadas el año 
pasado y 260 mil muertes.

El año 2024 es decisivo para que el 
sida deje de ser amenaza: ONUSIDA
AFP
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EN ÁFRICA PERMANECEN LA REGIONES MÁS AFECTADAS

Bloque de centroderecha en Francia ofrece un “pacto legislativo”
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▲ La decisión de Emmanuel Macron de convocar unas elecciones anticipadas dio pie a un Parlamento dividido, en el 
que la alianza de izquierdas Nuevo Frente Popular quedó de manera sorpresiva en primer lugar. Foto Ap

“Es la ilustración 
de nuestra 
voluntad de 
no bloquear el 
país, de aportar 
soluciones”: 
Wauquiez
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Venezuela celebrará este do-
mingo elecciones presiden-
ciales, las más difíciles para el 
chavismo en sus 25 años en 
el poder, con una oposición 
que por primera vez aparece 
favorita con una promesa de 
“cambio” tras el colapso eco-
nómico y social del país.

El izquierdista Nicolás 
Maduro, de 61 años, pre-
sidente desde 2013 y aspi-
rante a un tercer mandato 
de seis años, planteó el 
proceso como una elección 
entre “paz y guerra”, y dijo 
que una victoria opositora 
se traduciría en un “baño 
de sangre”, declaración que 
desató alarmas en la región.

Su principal rival es Ed-
mundo González Urrutia, 
quien representa a la líder 
opositora María Corina Ma-
chado, impedida de postu-
larse debido a una inhabili-
tación política. Junto a ella, 
promete “reconciliación” y la 
vuelta de millones de migran-
tes que huyeron de la crisis 
económica y humanitaria.

En total hay 10 candida-
tos: Maduro, González y otros 
ocho minoritarios. El opositor 
de 74 años era un descono-
cido hasta que fue ungido por 
la carismática y muy popular 
Machado y ahora aparece 
como favorito en la mayoría 
de las encuestas.

Pero la incertidumbre 
reina. Hay incluso quien duda 
de que se celebren los comi-
cios o de que González, de 74 
años, figure en la boleta.

“Si llegamos al domingo 28 
como estamos ahora, obvia-
mente se va a traducir no so-
lamente en una victoria, sino 
en una victoria sumamente 
amplia”, de González Urrutia, 
dijo a la AFP Luis Salamanca, 
profesor de la Universidad 
Central de Venezuela (UCV).

Pero el chavismo lo des-
estima y sostiene que esos 

sondeos son fabricados para 
justificar una denuncia de 
fraude. “Cuando el CNE 
(Consejo Nacional Electoral) 
proclame la victoria del pre-
sidente Maduro nos vamos 
a la calle a defender la paz”, 
dijo su jefe de campaña, el 
parlamentario Jorge Rodrí-
guez, al dar por descontada 
la reelección.

Unos 21 de los 30 millones 
de venezolanos están en el 
padrón electoral, aunque se 
estima que sólo podrían vo-
tar 17 millones que siguen en 
Venezuela y no han migrado.

Cambio versus 

transformación

Machado y González hablan 
de cambio -cambio de go-
bierno, hacia la “libertad”; y 
de sistema económico, para 
una economía de mercado-; 
Maduro de “transformacio-
nes”, tras años de profunda 
crisis que achaca a las san-
ciones de Estados Unidos. El 
rostro del presidente invadió 

cada rincón del país en afi-
ches que cuelgan de postes, 
en murales y en gigantescas 
vallas, en contraste con la 
campaña de la oposición, es-
casa en recursos y enfocada 
en las redes sociales.

Maduro realiza dos o tres 
mítines diarios en gran-
des tarimas. La oposición, 
que moviliza a multitudes, 
usualmente habla desde un 
camión, con el riesgo de que 
sea detenido quien lo presta.

“Estas elecciones no han 
sido libres ni justas en la se-
lección de candidatos o en la 

campaña electoral”, señaló 
Rebecca Hanson, profesora 
del Centro de Estudios Lati-
noamericanos de la Univer-
sidad de Florida. “Soy escép-
tica en cuanto a que haya 
suficientes incentivos para 
que Maduro deje el poder”.

Estados Unidos, que tacha 
de dictador al mandatario, 
ofrece una recompensa de 
15 millones de dólares por 
información que lleve a su 
captura y la Corte Penal In-
ternacional abrió una inves-
tigación por crímenes de lesa 
humanidad en contra de su 
gobierno por la represión de 
manifestaciones en 2017, que 
dejó centenares de muertos.

El 28 de julio será clave 
la postura que asuma el 
aparato de seguridad, hasta 
ahora principal sostén del 
gobierno. El presidente 
ha dicho que la Fuerza 
Armada está de su lado y 
asomó la posibilidad de un 
alzamiento militar si gana la 
oposición. González Urrutia 
por su parte ha pedido a los 

militares “respetar y hacer 
respetar” el resultado.

El presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
se mostró el lunes asustado 
con la advertencia de Ma-
duro del “baño de sangre”. 
“Maduro tiene que apren-
der: cuando ganas, te que-
das (en el poder). Cuando 
pierdes, te vas. Y te preparas 
para disputar otra elección”.

Sanciones 

El país petrolero, durante 
mucho tiempo uno de los 
más ricos de América Latina, 
está hundido en la crisis. La 
producción de crudo se des-
plomó de 3,5 millones de ba-
rriles por día en 2008 a 400 
mil en 2020, y hoy recuperó 
terreno a un millón diarios. 
El PIB se redujo 80 por ciento 
en 10 años, con cuatro años 
de hiperinflación que lleva-
ron a una dolarización par-
cial de la economía.

Unos siete millones de 
venezolanos huyeron del 
país en la última década, se-
gún la ONU. Los sistemas de 
salud y educación están en 
total ruina. 

El gobierno culpa de los 
males al “bloqueo criminal”, 
como se refiere a las san-
ciones que Estados Unidos 
impuso en 2019 tras la ree-
lección de Maduro en 2018 
que considera fraudulenta.

A pesar del acercamiento 
de Venezuela con Rusia, Irán 
y China, Estados Unidos, que 
fue su principal comprador 
de crudo, se mantiene como 
actor central en la situación 
venezolana.Washington 
promovió la organización 
de elecciones “democráti-
cas, libres y justas” a cambio 
del alivio de las sanciones y 
mantiene negociaciones con 
el gobierno de Maduro, cuyo 
contenido se desconoce.

EU también quiere evitar 
la llegada de una eventual 
nueva oleada migratoria si 
Maduro se reelige.

Venezuela celebrará sus presidenciales 
entre amenazas y esperanza de cambio
Lula da Silva se mostró el lunes asustado con la advertencia de Maduro del “baño de 

sangre” // “Tiene que aprender: cuando ganas, te quedas; cuando pierdes, te vas”
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▲ Estados Unidos también quiere evitar la llegada de una eventual nueva oleada migratoria 
si Nicolás Maduro se reelige, un asunto clave en su propia campaña electoral. Foto Ap

“Soy escéptica 

en cuanto a que 

haya suficientes 

incentivos para 

que Maduro deje 

el poder”
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¡BOMBA!

Afp Oochel Reuters

Ba’axo’ob kun jets’bil tumen 
políitikos te’el ja’aba’ jach 
k’a’anan ti’al u béeytal u 
jáawsa’al Sida beey jump’éel 
ba’ax sajbe’entsil ti’al u toj 
óolal kaaj tu ja’abil 2030, 
beey úuchik u ya’alal le lunes 
máanika’ tumen u mola’ayil 
Organización de Naciones 
Unidas tu jaats meyajil kaxtik 
ka’aj xu’uluk le k’oja’anila’. 

U xookil jaytúul máax 
ti’ jtsa’ay sida ichil tuláakal 
yóok’ol kaab tu ja’abil 2023e’ 

tu chíikbesajo’ob chan 
ma’alobchajij, beyxan le bix 
k’a’amik u tráatamientoil 
máaxo’ob jatsa’antak beey 
seropositivos, ts’o’oke’ éem xan 
jaytúul máak jkíim tu yóok’olal, 
ba’ale’ ONUSIDAe’ tu k’a’ajsaj 
xane’, pak’be’en k’oja’ane’ 
ts’o’ok u kíinsik maanal 42 
miyoonesil máako’ob, ts’o’oke’ 
láayli’ u bin u yantal u jeelo’ob.

Tu ja’abil 2023e’, jump’íit 
meenos ti’ 40 miyoonesil 
máako’obe’ kuxa’ano’ob 

yéetel u biirusil tsa’aysik sida, 
VIH, beey úuchik u ts’a’abal 
k’ajóoltbil ichil tsoolmeyaj 
suuk u beeta’al ja’ab man 
ja’ab tumen le mola’ayilo’.

Le ja’ab máaniko’, yanchaj 
kex 1.3 miyoonesil túumben 
máaxo’ob jpa’ak’ ti’ob le 
k’oja’anila’, 100 mil meenos ti’ 
le yanchaj tu ja’abil 2022, lelo’ 
ku beetik u tukulta’ale’ chan 
éem le jaytúul máak xoka’an 
ku tsa’ayal ti’, tumen tu ja’abil 
1955e’ jnáak 3.3 miyoonesil.

Ba’ale’ ONUSIDAe’ ma’ ki’imk 
u yóol yéetel le je’elo’ tumen 
tukulta’ane’ ti’al u ja’abil 2025e’ 
ma’ unaj u chukik maanal 
330 mil máaxo’ob ti’ paak’al le 
biiruso’, ba’ale’ tun yila’ale’ míin 
ma’ tun bin béeytal.

Tu ja’abil 2023e’, Sidae’ tu 
kíinsaj 630 mil máako’ob, tu 
táan le 670 mil yanchaj tu 
ja’abil 2022. Le je’elo’, 69 por 
siientoil meenos ti’ le yanchaj 
2004o’, u jach k’aas ja’abil le 
pak’be’en k’oja’anilo’. 

U ja’abil 2024e’ 
k’a’anan ti’al u 

jéets’el wa sidae’ 
láayli’ sajbe’entsil 

ti’al wíinik: 
ONUSIDA
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